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Финкельштейна потянуло 
на изящную словесность

Организатор скандальных концертов Мадонны и Леди Гаги 
написал письмо президенту России

ЕВГЕНИЙ Финкель-
штейн, называющий себя 
президентом т. н. «Кор-
порации PMI», написал 
письмо президенту насто-
ящему. Путину. Финкель-
штейн просит немного-
го. Он хочет, чтобы Путин 
разрешил поп-дивам типа 
Мадонны и Леди Гаги, на-
зывающим путинский ре-
жим «кровавым» и «пре-
ступным», въезжать в Рос-
сию по «артистическим» 
визам. То есть задаром.

Культурные 
связи бывают 

опасными

Ранее, оказывается, за-
рубежные звезды ездили к 
нам под грифом «культурные 
связи» и до определенного 
момента никаких неудобств 
не испытывали. Так могло 
продолжаться сколь угодно 
долго, если бы организатор 
концертов Евгений Финкель-
штейн был более щепетилен 

в выборе ввозимых звезд. 
Например, если бы он объ-
яснил Мадонне, что у нас не 
принято выступать на кон-
цертах с рассказами о том, 
как хорошо быть лесбиянкой, 
а также поддерживать ко-
щунствующих в православ-
ном храме. Леди Гаге тоже 

неплохо было бы вменить в 
обязанность оставить свои 
гомосексуальные симпатии 
и политические претензии 
к правительству России за 
кулисами. В общем, ознако-
мить с правилами поведения 
в культурной столице лиц, 
прибывающих по культурно-

му же обмену.
Евгений Финкельштейн ни-

чего подобного не сделал. 
В результате Министерство 
иностранных дел призна-
ло, что для коммерческих 
гастролей звезд, подобных 
Мадонне, виза «культурные 
связи» не подходит. Скорее 

это опасные связи. Леди Гага 
тут же отозвалась, в очеред-
ной раз назвав правитель-
ство России преступным. Ее 
«писулечка» в «Твиттере» со-
держала и такие слова: «Рос-
сийские геи, вы не одиноки. 
Угнетение будет встречено 
революцией!» И после этого 
Евгений Финкельштейн еще 
«кошмарит» общество, угро-
жая, что если мы не введем 
«артистические» визы, то 
окажемся в изоляции от та-
кой вот Гаги и ей подобных? 
Очень страшно.

Не надо было 
плевать 

в колодец

Жалостливое письмо на 
тему «Как же теперь рабо-
тать промоутерам? Как же 
наш бизнес?» президент т. н. 
«Корпорации PMI» мог бы на-
править самому себе. И сам 
же себе ответить: надо было 
думать головой раньше. И не 
плевать в колодец.

А в целом увлечение изящ-
ной словесностью со сторо-
ны шоу-бизнеса можно было 
бы только приветствовать, 
если бы они писали друг дру-
гу. Но они же летают выше 

орлов, выше гор, поэтому 
чуть что - пишут сразу прези-
денту: кто с укоризной, а кто 
со слезой. Как тут не вспом-
нить рассказ Сергея Довла-
това про писателя Воскобой-
никова? Тот очень обиделся 
на американских туристов, 
опоздавших на встречу с 
ним, и сказал Бродскому, что 
будет жаловаться на них аж 
в Белый дом. Бродский ему 
тогда ответил: 

- Ты напиши «до востре-
бования». А то Кеннеди еже-
дневно бегает на почту и все 
жалуется: «Снова от Воско-
бойникова ни звука!»

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПОЧТИ  АНЕКДОТ

Панорама

Июнь 2011 года. Евгений Финкельштейн в обнимку с юмористом Михаилом Шацем. 
Сегодня и Финкельштейн, и один из лидеров оппозиции Шац сражаются за «права» 
гомосексуалистов и лесбиянок«Президент» 

Финкельштейн 
назвал свое 
обращение 

к президенту 
Путину... 

групповым

Финкельштейн 
хочет, чтобы 
Путин 
разрешил 
поп-дивам 
типа Мадонны 
и Леди Гаги, 
называющим 
путинский 
режим 
«кровавым» и 
«преступным», 
въезжать 
в Россию 
по «артистиче-
ским» визам. 
То есть 
задаром.

Мадонна: «Пропагандировала 
и буду пропагандировать!»



ГРОМКИЙ скандал во-
круг Эдварда Сноудена 
охладил отношения меж-
ду Россией и США. 

БАРАК Обама на минувшей 
неделе сообщил о решении 
не приезжать в Москву на за-
планированную двусторон-
нюю встречу с Владимиром 

Путиным. Хотя и отметил, 
что разногласия не помеша-
ют ему приехать в сентябре в 
Петербург на саммит «Боль-
шой двадцатки».

Такое развитие событий 
было вполне ожидаемым. 
Обама старается сохранить 
лицо перед своими избира-
телями - он должен каким-то 
образом продемонстриро-
вать недовольство тем, что 
мы принципиально не выда-

ем экс-агента АНБ Эдварда 
Сноудена. Отсюда и отказ 
от визита в Москву, и сло-
ва Обамы «о недостаточном 
прогрессе в нашей повестке 
дня с Россией».

Что ж, Вашингтону придет-
ся смириться с тем, что мы 
не бежим исполнять прихоти 
США, как это было в ельцин-
ские времена, и уж тем бо-
лее не готовы ради хороших 
отношений попирать нормы 
международного права! А 
еще им не помешает вспом-
нить хорошую русскую по-
словицу: «На надутых воду 
возят». Ведь кому хуже сде-
лали? Соглашения о сотруд-
ничестве, которые планиро-
валось подписать на встрече 
двух лидеров, нужны в том 
числе и США.

В свою очередь Кремль 
дал понять, что в любой мо-
мент готов продолжить диа-
лог, если это будет разговор 
на равных. Наши дипломаты 
подчеркнули, что приглаше-
ние Барака Обамы остает-
ся в силе. В конце концов, у 
наших стран слишком много 
важных международных во-
просов, требующих обсуж-
дения и тщательной прора-
ботки.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПОТОК грязных оскор-
блений и клеветы обру-
шился на депутата Гос-
думы, главу Комитета по 
делам семьи, женщин и 
детей Елену Мизулину. С 
точки зрения либералов 
она посягнула на «святое» 
- инициировала закон о 
запрете пропаганды гомо-
сексуализма и прочих из-
вращений и предложила 
штрафовать тех, кто мате-
рится в соцсетях, блогах 
и на интернет-форумах. 
Противники Мизулиной 
предстали во всей красе: 
в газете невозможно про-
цитировать ни одно их вы-
сказывание, так как там 
только мат и гнусь.

РАНЬШЕ такое сходило 

либералам с рук. Но време-
на, слава богу, изменились. 
Следственный комитет воз-
будил уголовное дело о кле-
вете и оскорблении предста-
вителя власти. И это - очень 
важный прецедент.

Елена Мизулина считает, 
что либералы ведут пла-
номерную кампанию по ее 
дискредитации, в частности 
приписывают ей откровенно 
нелепые инициативы и вы-
сказывания, которых на са-
мом деле не было, поливают 
грязью не только ее саму, но 
и членов ее семьи…

В центре внимания след-
ствия - гомосексуалист Ни-
колай Алексеев, называю-
щий себя правозащитником. 
Также внимание СК РФ при-
влекли несколько журнали-
стов либеральных изданий, 
известный политический 
деятель 90-х годов Альфред 

Кох (он в те годы возглавлял 
Госкомимущество и даже 
успел недолго побыть вице-
премьером правительства в 
1997 году) и профессиональ-
ная скандалистка Ксения 
Собчак.

Часть этих борцов за со-
мнительные свободы совер-
шенно открыто, не стесня-
ясь, писала безобразные ма-
терные оскорбления в адрес 
женщины-депутата, другая 
- глумилась, распростра-
няя ложную информацию. А 
уж какой вой поднялся по-
сле обращения Мизулиной 
в Следственный комитет! 
Видимо, интернет-«шакалы» 
настолько привыкли к своей 
безнаказанности, что пер-
спектива ответить за свои 
слова вызвала у них сначала 
искреннее удивление, а по-
том истерию.

Виктория ПАНКРАТОВА
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На Обаме 
воду возят

Обиженный американский президент 
не приедет на встречу с Владимиром Путиным

Интернет-«шакалов» 
призвали к ответу

Либералы, организовавшие в Сети 
травлю депутата Мизулиной, 

будут привлечены за клевету и оскорбления

недели

Обама стал временно невыездным

Анатолий Соломонович сыграл в жизни Путина очень важную 
роль

ПОЗА

ПРЕЦЕДЕНТ

Ушел 
настоящий 

учитель
Спортивный наставник Путина 

Анатолий Рахлин был 
педагогом с большой буквы

СИЛЬНЫЙ и скромный 
- так говорили про заслу-
женного тренера России 
по дзюдо Анатолия Рах-
лина. Всего он добивался 
только своим трудом, хотя 
среди его учеников был 
даже Путин. При этом Рах-
лин не только тренировал, 
но еще и прививал воспи-
танникам такие качества, 
как порядочность, чест-
ность, любовь к Родине. 
Анатолий Соломонович 
ушел из жизни на 76-м 
году жизни после продол-
жительной болезни.

РАХЛИН родился в Ленин-
граде и провел в осажден-
ном городе всю блокаду. Сам 
в юности занимался самбо, 
но нашел свое призвание 
именно на тренерском по-
прище. С блеском проявив 
прежде всего педагогиче-
ский талант. В 26 лет в спор-
тивном клубе «Турбострои-
тель» набрал в секцию дзюдо 
свою первую группу юно-
шей, в которой занимались 
будущие президент России 
Владимир Путин, президент 
Международной федерации 
самбо Василий Шестаков, 
миллиардер и покровитель 
спорта Аркадий Ротенберг 
и другие известные сейчас 
люди. Позднее Владимир 
Владимирович вспоминал, 
насколько важную, вероятно, 
решающую роль сыграл Рах-
лин в его жизни.

Анатолий Соломонович на 
протяжении полувека с успе-
хом воспитывал мальчишек 
и девчонок, многие из кото-
рых называют его вторым от-
цом. Причем Рахлин отнюдь 

не был мягким человеком, 
но его преданность работе, 
правдивость, самоотвер-
женность покоряла окружа-
ющих.

Свой профессионализм 
Анатолий Соломонович про-
явил и в качестве главного 
тренера женской сборной 
России по дзюдо, под его 
руководством наши дзюдо-
истки неоднократно удачно 
выступали на чемпионатах 
мира и Европы. И главное, 
всегда отзывались о настав-
нике тепло и уважительно. 
Как и все, кто его знал.

«С чувством глубокой скор-
би узнал о кончине Анато-
лия Соломоновича Рахлина, 
- говорится в телеграмме 
президента России родным 
и близким покойного. - Это 
большая, невосполнимая по-
теря для всех нас. Анатолий 
Соломонович был сильным, 
волевым, интеллигентным и 
доброжелательным челове-
ком. Его уважали и любили 
коллеги, друзья и, конечно, 
воспитанники, для которых 
Анатолий Соломонович был 
настоящим Учителем, за-
ботливым наставником - и в 
спорте, и в жизни. Светлая 
память об Анатолии Соломо-
новиче Рахлине навсегда со-
хранится в наших сердцах».

Губернатор Петербурга 
Георгий Полтавченко также 
выразил соболезнования в 
связи с кончиной Рахлина, 
подчеркнув, что мудрый и 
талантливый педагог форми-
ровал у мальчишек и девчо-
нок настоящий спортивный 
характер, стремление к по-
беде, железную волю, уме-
ние ставить перед собой вы-
сокие цели и добиваться их.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ПРОЩАНИЕ
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«Черный 
понедельник»: 
как это было
В России вспоминают дефолт 

1998 года, который серьезно изменил 
экономическую и политическую 

ситуацию в стране

«Девальвации не бу-
дет. Это я заявляю 
четко и твердо. И я тут 
не просто фантази-
рую, это все просчи-
тано…»

Из заявления 
президента РФ 

Б. Н. Ельцина, сделанного 
14 августа 1998 года, 

за три дня до дефолта

ПАМЯТЬ о дефолте 
1998 года сильна в рос-
сиянах и через 15 лет. 
Люди до сих пор вздра-
гивают, вспоминая эко-
номическую катастрофу, 
до которой довели стра-
ну горе-реформаторы. 
По сути, разразившийся 
тогда финансовый крах 
ознаменовал собой аб-
солютный провал демо-
кратов-управленцев, а 
также политический кри-
зис ельцинского режима, 
продемонстрировавше-
го свою полную несосто-
ятельность. Конечно, де-
фолт 17 августа и после-
довавшая за ним 18 ав-
густа девальвация рубля 
сначала на 200, а потом  
на 400 процентов, были 
не первыми ударами по 
российским гражданам 
в бурные 90-е, однако в 
этот раз либералы-ре-
форматоры цинично ки-
нули тот самый пресло-
вутый «средний класс», 
который, по идее, дол-
жен был стать основой 
молодой рыночной рос-
сийской экономики. На 
момент дефолта сред-
ний класс действитель-
но стал формировать-
ся - люди только-только 
успели скопить какие-то 
сбережения, как их в оче-
редной раз сделали ни-
щими.

Обещания 
и реальность

С горькой усмешкой смо-
тришь телевизионную хро-
нику 1997 года, где моло-
дые реформаторы хвастают 
своими успехами и выра-
жают полную уверенность в 
быстром развитии россий-
ской экономики. Например, 
Анатолий Чубайс, бывший 

тогда министром финансов 
и первым зампредседате-
ля правительства, обещал, 
что уже через полтора года 
Россия не будет нуждаться 
в кредитах и в западной по-
мощи. Громкое заявление 
он, по-видимому, сделал на 
фоне эйфории от того, что 
европейский журнал при-
знал его лучшим министром 
финансов года. На самом 
деле через полтора года 

ГОДОВЩИНА

Специальный

Курс рубля обвалился на 400 процентов

Наталья КРАЧКОВСКАЯ, 
актриса:
- Нет. Меня Бог миловал. А может, интуиция спасла. За 

два дня до дефолта я, ведомая порывом, истратила все 
свои деньги. У меня так бывает время от времени: наку-
паю целый баул всяких подарков, а потом, не торопясь 
и со вкусом, презентую их милым и близким людям. Это 
был тот самый случай. Вправду говоря, даже если бы я 
накануне все не растратила, тоже не повесилась бы от 
горя. У меня никогда не было таких бешеных денег, из-за 
которых стоило бы серьезно переживать. Жизнь пока-
зала, что мой метод «получил - тут же потратил» вполне 
оправдывает себя в нашей родной стороне. Я хоть удо-
вольствие получаю и друзей радую, а то дрожала бы над 
златом и ночи бы не спала…

Михаил АМОСОВ, 
член федерального политсовета 
партии «Яблоко»: 
- За людей обидно: они строили планы, а сделать ни-

чего не удалось. Но меня лично эта ситуация не сильно 
коснулась: особых сбережений у меня не существовало, 
особенно в рублях. Экономика, между прочим, после де-
фолта оздоровилась. Стало выгоднее производить мно-
гие вещи в нашей стране, а не за рубежом.

Александр СОКУРОВ, 
режиссер:
- Нет, я не был потрясен, нечем было потрясаться: у 

меня ничего не было. Но я искренне сочувствую тем, кто 
к тому печальному дню проявил настоящие деловые спо-
собности, с огромным трудом поднял нужное городу и 
стране производство и в одночасье лишился всего. Есть 
две близкие мне семьи, где случились такие трагедии. 
Мне кажется, мы только сейчас начинаем выправляться 
от этого удара в плане ведения нормального бизнеса.

Юрий НОВОЛОДСКИЙ, 
президент Балтийской коллегии 
адвокатов:
- Пострадали все честные люди, все, кто не был спосо-

бен на бесчестные поступки.

Валерий ПОПОВ, 
писатель:
- Лично я в бытовом плане ничуть не пострадал: был 

я тогда беден, мне нечего было терять. А вот казна Со-
юза писателей вмиг обесценилась. Мы стояли по ночам 
в каких-то очередях, пытались поменять деньги, но так 
ничего и не спасли. Фонд помощи литераторам влачил 
самое жалкое существование и никому помочь был не в 
состоянии. Самое же страшное, что дефолт обрушил до-
верие к существующему на тот момент режиму, к власти. 
Это была последняя капля, которая переполнила сосуд 
народного терпения. Произошла ссора народа со свои-
ми правителями, не захотевшими удержать ситуацию на 
краю и отправившими всех на дно ямы. Многое измени-
лось с тех пор, но горестное ощущение, что государство 
в любой момент может тебя лишить всего, осталось. 
Тревога не покидает многих и поныне. Это самое разру-
шительное, что сделал дефолт. Люди до сих пор начеку, 
до сих пор настороженно относятся к своему правитель-
ству. Это привет из 98-го!

А вы пострадали 
от дефолта?

Такой вопрос «Смена» задала 
известным россиянам

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 

ПЯТНАДЦАТЬ  ЛЕТ
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Геннадий СЕЛЕЗНЕВ, 
политик, в августе 1998 года - председатель 
Государственной думы Российской Федерации:
- Виновата вся политика, предшествующая дефолту. 

Кризис стал результатом «великих свершений», которые 
начал Гайдар, а продолжил Кириенко. Последний потом 
удалился, и, надо сказать, неплохо удалился. А вот на-
род крепко погорел в то время. Авторитет Ельцина резко 
пошатнулся. Результат всем известен. Может быть, это 
будет уроком тем, кто, не дай бог, подумывает о даль-
нейших финансовых потрясениях для нашего народа.

Михаил БОЯРСКИЙ, 
актер:
- Скорее всего, виновных нет. Это естественный про-

цесс экономического развития. Никто не может обе-
щать, что на море всегда будет штиль. Всякое бывает. 
Вряд ли кто-то серьезно пострадал. Кто успел наворо-
вать и все потерял, потерял все-таки «легкие» деньги, 
что о них печалиться? А кто успел заработать - заработал 
к тому времени не так и много, к тому же привычка хо-
рошо трудиться никуда не делась, и в дальнейшем все 
можно было поправить.

Дмитрий ПУЧКОВ, 
кинопереводчик, публицист:
- Думаю, что определенные граждане с определенны-

ми целями выполняли определенные задачи. В нечаян-
ность происшедшего я не верю, хотя пальцем ни на кого 
не покажу. Наверняка за обвалом рубля стояли вполне 
конкретные и вполне противные граждане. Сам он, воз-
можно, и доселе не упал бы, без помощи со стороны. Все 
это напоминает мне 1683 год, когда Османская империя 
завоевала чуть ли не пол-Европы и встала для решаю-
щей битвы под Веной. Тогдашний «Евросоюз» предпри-
нял против Турции хитрые методы экономического ха-
рактера. Как известно, с тех самых пор турки Европе уже 
никогда не угрожали…

Владимир ДМИТРИЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция КПРФ):
- Виновата государственная система, которая прямым 

путем из 91-го года привела страну к 98-му году. Это мо-
жет повториться в любой момент, пока главенствующей 
задачей политической системы не станет защита наро-
да.

Никита ДЖИГУРДА, 
шоумен:
- Я глубоко убежден, что дефолт 98-го года, равно как и 

вся фигня, происходившая до него, - всего лишь отраже-
ние дефолта в мозгах правителей той эпохи. Виноваты в 
кризисе скудость, примитивность идей и муть в голове 
«реформаторов». Когда в мозгах нет просветления, тог-
да на физическом плане проявляются вот такие безоб-
разия. Я не ищу виноватых. Я ищу ответа на вопрос: что 
нужно сделать, чтобы и другие сегодня не искали вино-
ватых, не совершали агрессивных действий, не занима-
лись протестными выступлениями? Ведь разве не лучше 
спокойно, без кидания камней в ОМОН, без оскорблений 
выработать принципы взаимодействия, создать единую 
здравую коллективную мыслеформу? Это стало бы луч-
шей защитой от всех дефолтов на все времена.

Кто виноват 
в кризисе 1998-го?

Такой вопрос «Смена» задала 
известным россиянам

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 

ПОСЛЕ  ДЕФОЛТА
Россия оказалась в глубокой 
яме, превратившись в одно-
го из крупнейших должников 
в мире! Вместо обещанного 
процветания мы увидели ра-
зорение предприятий, обес-
ценивание сбережений и 
потерю банковских вкладов 
населением, безработицу, 
стремительную инфляцию, 
девальвацию рубля (курс ру-
бля после дефолта упал в 4 
раза), резко сократившийся 
ВВП, который стал меньше, 
чем, например, в Бельгии!

Помнится, объясняя при-
чины дефолта, сами либера-
лы кивали на неблагополуч-
ную макроэкономическую 
ситуацию, рекордно низкие 
цены на нефть, кризис в 
Юго-Восточной Азии, после 
которого иностранные ин-
весторы стали выходить из 
развивающихся экономик, 
в том числе из российской. 
Однако впоследствии стало 
понятно, что все это послу-
жило лишь катализатором. 
А главные причины кризиса 
- «пирамида» государствен-
ных краткосрочных облига-
ций (ГКО), на которых нава-
ривались западные кредито-
ры и ельцинская верхушка, и 
неспособность правитель-
ства собрать налоги и попол-
нить бюджет страны.

Проще говоря, Россия 
брала кредиты под госу-
дарственные гарантии, наш 
долг стремительно рос. 
Сложилась откровенно спе-
кулятивная и опасная схе-
ма ГКО, когда для покрытия 
старых долгов и расходов по 
гособлигациям брались но-
вые кредиты и выдавались 
новые ГКО. Было ясно, что 
когда-нибудь эта «пирами-
да», построенная на госу-
дарственном уровне, должна 
рухнуть. К тому же средств в 
российской казне для обслу-
живания государственного 
долга катастрофически не 
хватало. Да что там - их не 
хватало даже на то, чтобы 
расплатиться с бюджетни-
ками, которые по полгода не 
получали зарплату! Были по-
пытки быстро увеличить до-
ходы бюджета за счет увели-
чения налоговых сборов, но 
они провалились. Граждане 
и предприятия откровенно 
отказывались платить нало-
ги, считая, что государству, 
которые ранее их ограбило, 
они ничего не должны.

Вранье 
первых лиц

Также стоит учесть огром-
ные расходы, связанные с 
поддержкой рубля, чей курс 
долгое время искусственно 
завышался. Ведь западным 
инвесторам в свое время 
дали обещание о жестком 
валютном коридоре и кон-
тролируемом курсе рубля. 
Однако с ухудшением эконо-

мической ситуации поддер-
живать рубль становилось 
все труднее - на это требова-
лось все больше средств, ко-
торых опять-таки не было…

В общем, кризис назрел, 
и к лету 1998 года наша эко-
номика могла рассчитывать 
лишь на чудо. «Чудо» попы-
тались организовать с по-
мощью Международного 
валютного фонда, который 
согласился выдать России 
дополнительный стабили-
зационный кредит. Однако 
первого транша в 4,8 мил-
лиарда долларов оказалось 
недостаточно. В пятницу, 14 
августа, за три дня до де-
фолта, Анатолий Чубайс и 
Егор Гайдар встречались с 
представителями МВФ и 
просили предоставить еще 
один транш. Но переговоры 
прошли безуспешно. Вече-
ром состоялось совещание 
у председателя правитель-
ства Сергея Кириенко, на ко-
тором и было принято реше-
ние о признании дефолта, то 
есть невозможности распла-
титься по долговым обяза-
тельствам. Тогда же Центро-
банк дал понять, что больше 
не может удерживать рубль 
от падения и начинает де-
вальвацию.

Все это время, пока раз-
вивался кризис, россиянам 
нагло врали. Так, еще 14 ав-
густа президент Ельцин ка-
тегорично заявил: «Деваль-
вации рубля не будет. Это 
твердо и четко. Мое утверж-
дение - не просто моя фан-
тазия, и не потому, что я не 
хотел бы девальвации. Мое 
утверждение базируется на 
том, что все просчитано. Ра-
бота по отслеживанию по-
ложения проводится каждые 
сутки. Положение полностью 
контролируется».

А через три дня было объ-
явлено о дефолте. В «черный 
понедельник», так в народе 
назвали дефолт 1998 года, 
рухнула фондовая биржа, 
появились огромные очере-
ди в банках - люди пытались 
обменять рубли на доллары 
и забрать свои депозиты. 
Однако банки с молчаливо-
го одобрения правительства 
перестали выдавать вклады.

Поворотный 
момент

Многие тогда еще не успе-
ли осознать весь масштаб 
трагедии. Это потом станет 
ясно, что сбережения обес-
ценились или вовсе потеря-
ны, а зарплаты, дай бог, хва-
тит только на еду. Как обыч-
но, за авантюризм и ошибки 
властей из своего кошелька 
заплатило население. Цены 
на продукты в магазинах в 
то время могли меняться по 
несколько раз на дню, а мно-
гие товары и вовсе исчезли 
с прилавков. Инфляция в 

сентябре 1998 года выросла 
на 400 процентов, в декабре 
- на 256 процентов. Больше 
половины населения страны 
оказалось за чертой бедно-
сти.

23 августа Борис Ельцин от-
правил в отставку правитель-
ство Кириенко и попытался 
через Госдуму протолкнуть 
на пост премьер-министра 
Виктора Черномырдина. Од-
нако депутаты, большинство 
из которых были в оппози-
ции к действующей власти, 
на кандидатуру, предложен-
ную президентом, не со-
гласились. Положение было 
отчаянное, и Ельцину при-
шлось пойти на компромисс 
- правительство возглавил 
политически нейтральный 
кандидат Евгений Прима-
ков, а его заместителем стал 
коммунист Юрий Маслюков. 
Новое правительство, можно 
сказать, оттащило страну от 
края пропасти. Но как только 
главный кризис был преодо-
лен, Борис Ельцин отправил 
в отставку Евгения Примако-
ва, становившегося черес-
чур популярным в народе.

Еще через несколько лет 
стали говорить о положи-
тельных итогах дефолта. 
Мол, нет худа без добра: 
российские предприятия при 
упавшем рубле стали более 
конкурентоспособными, а 
дороговизна импортных то-
варов подтолкнула развитие 
отечественных производств. 
В итоге реальный сектор 
экономики стал развивать-
ся, а ВВП России - расти. В 
свою очередь, банки, сня-
тые с иглы сверхприбыльных 
ГКО, сделали упор на раз-
витие предпринимательства 
в стране и потребительское 
кредитование.

Конечно, вряд ли людей, 
которые пострадали в авгу-
сте 98-го, сильно утешают 
положительные последствия 
дефолта. Это был удар обу-
хом по голове, шок для всей 
страны. Шоковая терапия, 
конечно, может привести к 
оздоровлению экономики, 
однако может закончиться 
и летальным исходом! По-
степенное и стабильное раз-
витие выглядит надежнее и 
куда привлекательнее. Ка-
жется, в дальнейшем росси-
яне это осознали. Неудиви-
тельно, что рейтинг дискре-
дитировавших себя демо-
кратов-реформаторов упал, 
как говорят в народе, ниже 
плинтуса. А тоска «по силь-
ной руке», которая может на-
вести порядок, обеспечила 
огромную популярность сле-
дующему президенту страны 
Владимиру Путину. Таким 
образом, дефолт, безуслов-
но, стал поворотной вехой 
нашей истории, изменившей 
как экономическую, так и по-
литическую ситуацию в стра-
не.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Михаил ХАЗИН: 
«Дефолта можно было избежать!»

Ельцина и Кириенко предупреждали 
о надвигающейся опасности задолго до 17 августа

КОНСУЛЬТАНТ по эконо-
мическим вопросам Миха-
ил Хазин и некоторые дру-
гие эксперты еще в 1997 
году предупреждали о де-
фолте, но их просто не же-
лали слушать! Более того, 
Экономическое управле-
ние при президенте РФ, 
в котором работал Хазин, 
попросту разогнали вес-
ной 1998 года. Видимо, 
чтобы эксперты не били 
тревогу и не портили сво-
ими прогнозами благост-
ную картину! А через три 
месяца грянул дефолт. 
Сегодня Михаил Леонидо-
вич рассказывает о под-
ноготной экономического 
кризиса, разразившегося 
15 лет назад.

Забытый 
доклад

- Вы задолго до 17 авгу-
ста прогнозировали де-
фолт. Насколько очевид-
но было такое развитие 
событий? На ваш взгляд, 
другие эксперты, в том 
числе в правительстве и в 
Центробанке, понимали, к 
чему все идет?

- Я пришел на работу в 
администрацию Ельцина в 
апреле 1997 года, в создава-
емое с нуля Экономическое 
управление. И первой за-
дачей, которую перед нами 
поставил президент, было 
разобраться в том, к каким 
последствиям приведет по-
литика правительства (где с 
марта 1997 года экономиче-
ский блок возглавлял Анато-
лий Чубайс) и Центробанка 
(им руководил тогда Сергей 
Дубинин). Мы созвали раз-
ного рода экспертов, среди 
которых были, например, 
Татьяна Парамонова (она по-

сле дефолта станет первым 
заместителем председателя 
Центробанка. - Прим. ред.) 
и Андрей Белоусов, нынеш-
ний помощник президента 
РФ по экономическим вопро-
сам. К началу октября 1997 
года мы составили доклад, в 
котором показали, что соче-
тание гипертрофированного 
по размерам рынка ГКО и ва-
лютного коридора неминуе-
мо приведет к дефолту в кон-
це лета - начале осени 1998 
года! При этом мы, конечно, 
имели в виду дефолт бюд-
жетный, поскольку банков-
ский дефолт был изобрете-
нием либеральной команды - 
той же самой, что и сегодня, 
поскольку в нее входили и 
Сергей Игнатьев, и Алексей 
Кудрин, на тот момент пер-
вые заместители министра 
финансов.

- Президент Борис Ель-
цин знал о ваших прогно-
зах?

- Поскольку доклад был 
представлен - знал, конечно. 
Более того, у него были даже 
мысли о смене руководства 
ЦБ, слабость которого стала 
притчей во языцех! Однако 
Дубинин придумал проект 
«Деноминация», суть которо-
го состояла в том, что до за-
вершения проекта поменять 
руководство ЦБ было бы 
сложно. Сама деноминация 

произошла в январе 1998 
года, а потом менять руко-
водство ЦБ было уже поздно 
- даже новое руководство не 
успело бы что-то реальное 
сделать.

Альтернатива 
была!

- Можно ли было, по ва-
шему мнению, не допу-
стить дефолта и при этом 
выйти из назревшего кри-
зиса?

- Да, конечно. Если бы осе-
нью 1997 года была проведе-
на плановая девальвация, то 
мы бы получили все плюсы 
экономического роста 1999 - 
2003 годов без резкого спа-

да и последующих неприят-
ностей. Но это полностью бы 
развенчало всю демагогию 
команды либеральных ре-
форматоров и их понимание 
экономики. Кроме того, это 
привело бы к отстранению 
этой команды от власти - а 
так, несмотря на дефолт, она 
не просто сохранилась, но и 
через какое-то время усили-
ла свои позиции.

- Но ведь при девальва-
ции люди все равно по-
теряли бы часть своих на-
коплений. Для простых 
граждан была бы разница 
между «дефолт и деваль-
вация» или «просто де-
вальвация»?

- Люди не потеряли бы ра-
боту, как это случилось осе-
нью 98-го, не разорилось бы 
большое количество пред-
приятий. В общем, деваль-
вация обеспечила бы пози-
тивный эффект, достигну-
тый в 1999 - 2003 годах, без 
сопутствующего негатива. 
А граждане все равно поте-
ряли бы часть доходов, по-
скольку курс рубля в то вре-
мя объективно был сильно 
завышен. Другое дело, что в 
случае управляемой деваль-
вации потери были бы на-
много меньше.

Дефолт как 
коммерческая 

операция

- Как вы считаете, кто ви-
новат в дефолте?

- Дефолт организовала ли-
беральная команда, точнее 
ее руководство в составе 
Чубайса, Дубинина, Задор-
нова, Алексашенко, Кудрина 
и Игнатьева. Ну и идейным 
руководителем был Гайдар. 
Может быть, был и еще кто-
то, но эти люди точно при-
нимали соответствующее 
решение. Более того, они 
осуществили уникальный в 
истории феномен - дефолт 

по долгам, номинированным 
в национальной валюте. Ка-
залось бы, напечатай рубли 
и отдай все долги - все равно 
инфляция будет так и так. 
Но нет, по ГКО был объяв-
лен именно дефолт! Причина 
этого, скорее всего, состоит 
в том, что эти ребята рассма-
тривали дефолт как коммер-
ческую операцию и преду-
предили «своих», чтобы те 
из ГКО вышли. В результате 
очень сильно пострадала та 
часть нового бизнеса, ко-
торая выросла, минуя при-
ватизацию, то есть честным 
образом. Без «дружбы», ос-
нованной на подкупе, с либе-
ральными реформаторами.

- Сейчас любят рассуж-
дать о том, что дефолт в 
итоге оказался не так уж и 
плох, поскольку положи-
тельно повлиял на эконо-
мику…

- Это откровенное вранье! 
Еще раз повторю, все плюсы 
можно было получить плано-
вой девальвацией до конца 
1997 года. А вот все минусы 
- от проведенного «рефор-
маторами» дефолта. Разу-
меется, сегодня они активно 
фальсифицируют историю, 
но факты никуда не денутся.

- В нынешней ситуации 
сохраняется ли для нашей 
экономики опасность оче-
редных дефолтов, резкой 
девальвации рубля или 
других, не меньших по 
масштабу потрясений?

- Девальвация уже идет, 
хотя, я думаю, она остано-
вится где-то на уровне 35 - 
36 рублей за доллар. Дефолт 
возможен только для круп-
ных предприятий, у которых 
задолженность в долларах и 
в евро, и лишь при условии 
резкой девальвации рубля. 
А для этого пока нет серьез-
ных оснований. Впрочем, 
способности либеральной 
команды устраивать эконо-
мические катастрофы на пу-
стом месте общеизвестны.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

Специальный

Борис Ельцин
Близкие к Ельцину люди утверж-

дают, что он в августе 1998-го до 
последнего не знал о всей тяжести 
ситуации. Однако именно прези-
дент несет ответственность за то, 
что делают поставленные им люди. 
Ельцин, занятый противостоянием с 
«красной», оппозиционной ему Гос-
думой, не сумевший сформировать 
эффективное правительство, допу-
стил, что дело дошло до дефолта. И 
согласился с этим решением, когда 
его поставили перед фактом. Борис 
Ельцин умер в 2007 году.

Сергей Кириенко
Его часто называют «министр на 

час» или «киндер-сюрприз» - слиш-
ком уж неожиданно было назначение 
молодого и мало кому известного 
Кириенко на должность премьер-
министра весной 1998 года. Он про-
был на этом высоком посту всего 
пять месяцев и, можно сказать, по-
пал уже под раздачу, когда маховик 
кризиса, который привел к дефолту 
и девальвации, вовсю крутился. Так 
и не сумев ничего сделать за то ко-
роткое время, что у него было, Кири-
енко ушел. Вернее, был отправлено 

в отставку. Далее Кириенко избирал-
ся депутатом Госдумы и возглавлял 
там фракцию СПС. А с 2005 года стал 
главой Росатома.

Сергей Дубинин
С 1995-го по сентябрь 1998 года 

был председателем Центробанка 
РФ, потерял свою должность именно 
после дефолта. Причем это была не 
первая скандальная отставка с го-
сударственных должностей. Первая 
произошла из-за «черного вторника» 
- в 1994 году Дубинин был уволен с 

должности и. о. министра финансов 
России после обвального падения 
курса рубля на биржевых торгах. В 
данный момент работает в банков-
ской сфере.

Сергей Алексашенко
На момент дефолта был первым 

заместителем председателя прав-
ления Центробанка. Именно Алекса-
шенко курировал операции на рынке 
ГКО и занимался формированием 
этого рынка. И он же участвовал в 
совещании у Кириенко, где прини-

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ   
АСПЕКТ

Что стало с теми, кто принимал

Хазин предсказал кризис 98-го за год до его начала

«Дефолт 
организовала 
либеральная 
команда в сос-
таве Чубайса, 
Дубинина, 
Задорнова, 
Алексашенко, 
Кудрина 
и Игнатьева».
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ПОЛИТИЧЕСКИЙ деятель 
и публицист Юрий Болды-
рев хорошо помнит вре-
мена дефолта. С 1995-го 
по 2001-й он был заме-
стителем председателя 
Счетной палаты России, 
сотрудников которой тоже 
призвали разгребать по-
следствия экономическо-
го кризиса-98.

Взятки гладки?
- Юрий Юрьевич, а чем 

вам в первую очередь за-
помнился дефолт? Вы лич-
но от него пострадали?

- Сам я пострадал ми-
нимально, поскольку ни в 
рубль, ни в банки не верил. 
А Счетная палата, в которой 
я на тот момент работал, в 
отличие от предприятий, не 
банкротилась и не закрыва-
лась. Лишь зарплата, если 
смотреть в долларовом ис-
числении, снизилась при-
мерно с тысячи долларов 
до 250 - 300. Этот момент, 
конечно, я отлично на себе 
прочувствовал… Сам дефолт 
много чем запомнился. При-
веду лишь два примера. Я по 
своей работе присутствовал 
на заседании комиссии по 
выработке первоочередных 
мер сразу после дефолта. 
Там также присутствовали 
представители правитель-
ства, Госдумы, Совета Фе-
дерации и Центробанка. 
Помню, я внес предложение 
- в условиях, когда к бан-
кротящимся банкам вынуж-
дены обращаться не только 
рантье, но и элементарные 
плательщики ЖКХ (тут же 
теряющие свои деньги), не-
медленно создать гаранти-
рованную государством си-
стему проведения платежей. 
На заседании сидел заме-
ститель министра финансов, 
и, когда спросили его мне-
ние по моему предложению, 
он ответил примерно так: «Я 
вообще не понимаю, о чем 
он говорит»… Это к слову о 
компетентности некоторых 
представителей правитель-
ства. А на следующий день 
мы узнали, что этого замми-
нистра арестовали по обви-
нению во взятках. Правда, 
насколько я знаю, повязали 

его тогда ненадолго… Из яр-
ких бытовых впечатлений де-
фолта запомнилась совер-
шенно пустая трасса Москва 
- Санкт-Петербург. Мы за 
все семь сотен километров 
встретили, может быть, с де-
сяток фур! Тогда казалось, 
что экономика страны про-
сто встала.

Паразитическая 
система

- На ваш взгляд, каковы 
главные причины дефолта 
1998 года?

- Собственно, сам дефолт 
- это разовое действие. Надо 
оценивать экономическую 
политику, проводившуюся в 
предшествовавшие дефол-
ту годы. Политику, которая и 
привела к банкротству госу-
дарства! Одна из глубинных 
причин - запущенная с 1995 
года «пирамида» госзаим-
ствований, которая не могла 
не рухнуть. Хочется сказать, 
что нельзя долго удержи-
вать власть, не осуществляя 
созидательных действий, а 
лишь растлевая народ со-
циальными благами за счет 
заимствований. Но такое 
заявление было бы неправ-
дой. Оказалось, что можно! 
Сначала растлевать народ 
жизнью взаймы, затем ра-
дикально ограбить тех, кто 
жил своим трудом и, нако-
нец, снова начать втягивать 
страну в новые финансовые 
авантюры… Суть созданной 
в 1995-м паразитической 
системы упрощенно можно 
описать следующим обра-
зом. «Недостающие» для ис-
полнения бюджета средства 
не заимствуются напрямую 
у Центробанка под какой-то 
разумный процент, отража-

ющий реальное состояние 
экономики, а берутся у ком-
мерческих банков. Причем 
берутся под десятки и сотни 
процентов годовых путем 
продажи государственных 
краткосрочных облигаций 
(ГКО)! Такие проценты не-
сопоставимы с возможно-
стями даже успешно разви-
вающейся экономики, и уж 
тем более не в условиях ну-
левого экономического ро-
ста! Как итог, круг замкнул-
ся за какие-то два-три года. 
В 1997 году ГКО уже даже 
формально стали не источ-
ником пополнения бюдже-
та, а прямым источником 
чистого изъятия средств из 
бюджета. Это настоящий 
насос разграбления. Только 
внутрь, для своих.

- Так кто виноват в том, 
что произошел дефолт? 
Обычно говорят лишь о 
шести известных персо-
нах, которые были на за-
седании у премьер-ми-
нистра Сергея Кириен-
ко и приняли решение о 
дефолте. На ваш взгляд, 
этот список полон?

- Я бы ответил, что виноват 
весь преступный режим. Это 
самый адекватный и честный 
ответ.

- Насколько серьезное 
влияние на ту ситуацию 
оказали западные инве-
сторы?

- Они были соучастниками, 
заказчиками преступле-
ний и скупщиками кра-
деного. Перефразирую 
ваш вопрос: «Насколь-
ко серьезное влияние 

на ситуацию с воровством 
и грабежами оказывают за-
казчики преступлений и 
скупщики краденого?»

Ущерб 
до сих пор 

не подсчитан

- Демократы часто 
оправдывались, что в ав-
густе дефолт был уже вы-
нужденным решением. Вы 
с этим согласны?

- Знаете, я знакомился с 
результатами расследова-
ния, которое было проведе-
но тогдашним, сравнительно 
самостоятельным Советом 
Федерации. Занималась 
этим комиссия под руковод-
ством Сергея Глазьева, кото-
рый руководил экспертным 
советом при СФ. По суще-
ству, комиссией был сделан 
вывод, что к дефолту приве-

ла безответственная аван-
тюра, продиктованная кор-
рупционными интересами. 
И опираясь на выводы упо-
мянутой комиссии СФ, могу 
сказать одно - решению, 
принимаемому группой про-
дажных махинаторов на са-
мом высшем уровне в своих 
личных коррупционных инте-
ресах, не может не быть бо-
лее общественно полезной 
альтернативы! Наверняка 
существовал другой выход 
из ситуации - тоже тяжелый, 
но не такой болезненный или 
даже убийственный для на-
селения.

- Некоторые либералы 
сейчас пытаются выдать 
дефолт чуть ли не за бла-
гое дело. Мол, экономика 
стала подниматься… 

- Да, говорят об оздоров-
ляющем эффекте для эко-
номики. Однако за дефолт 
заплатила не экономика, а 
конкретные ограбленные и 
лишившиеся тогда накопле-
ний и работы люди. Сколько 
их пострадало, как они это 
переживали, а сколько из 
них не пережило дефолт - 
этого никто специально, во 
всяком случае на государ-
ственном уровне, не под-
считывал! Сама экономи-
ка от снятия непосильного 
долгового бремени, а также 
от радикального падения 
курса рубля и, уж простите, 
от безысходности людей, 
готовых пойти работать на 
любых условиях и за ми-
нимальные деньги, на не-
которое время, лет на пять, 
даже выиграла - получила 
импульс к развитию. Про-
играла же экономика и про-
должает проигрывать не от 
собственно дефолта, а от 
всей экономической полити-
ки, которая к нему тогда при-
вела… К сожалению, авторы 
и проводники всей экономи-
ческой политики того пери-
ода (и даже те конкретные 
должностные лица, которые 
организовали авантюру с де-
фолтом и которые поимено-
ваны в упомянутом рассле-
довании Совета Федерации) 
до сих пор находятся либо 
на высоких государственных 
или окологосударственных 
должностях, либо в правле-
ниях и советах директоров 
всяких полугосударственных 
или государственных корпо-
раций.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

проект «Смены»
ПОЛИТИЧЕСКИЙ    
АСПЕКТ

малось решение о дефолте. После 
отставки занялся бизнесом и науч-
но-экономической деятельностью.

Михаил Задорнов
С ноября 1997 года был министром 

финансов России. После дефолта 
подал прошение об отставке в связи 
с критическим финансовым поло-
жением в стране, однако прошение 
было отклонено Ельциным. Задорно-
ву дали понять, что он необходим для 
исправления ситуации. Поэтому его 
сначала включили в состав рабочей 

группы по выработке неотложных 
мер по преодолению финансового 
кризиса, а затем назначили мини-
стром финансов в правительстве Ев-
гения Примакова. Покинул свой пост 
после отставки правительства При-
макова. Потом дважды избирался в 
Госдуму. С 2005 года ушел в банков-
ский бизнес.

Анатолий Чубайс
Ушел с высоких правительствен-

ных постов незадолго до дефол-
та. До этого работал заместителем 

председателя правительства (до 
23 апреля 1998 года) и министром 
финансов (до 20 ноября 1997 года). 
Весной 1998-го Анатолия Чубайса 
отправили реформировать россий-
скую энергетику - он стал председа-
телем правления РАО «ЕЭС России». 
Однако Чубайс продолжал активно 
участвовать в принятии важных эко-
номических решений. Перед дефол-
том он, исполняя обязанности пред-
ставителя президента РФ по связям 
с международными финансовыми 
организациями, вел переговоры с 
МВФ о выделении кредитов. Сейчас 

занимается нанотехнологиями. С 
общеизвестными результатами.

Егор Гайдар
Печально известный идеолог ли-

беральных экономических реформ 
отметился и в трагедии 1998 года. 
Тогда Гайдар официально уже не за-
нимал высоких постов в правитель-
стве, однако все еще играл большую 
роль при принятии экономических 
решений и активно консультировал 
правительство Кириенко. Умер в 
2009 году.

решение об объявлении дефолта?

Юрий БОЛДЫРЕВ: 
«Виноват весь 

ельцинский режим!»
Известный политик уверен, что к дефолту 

привела преступная экономическая политика 
тогдашнего руководства страны

Болдырев называет 
западных инвесторов 
соучастниками 
преступления 
под названием 
«дефолт»
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ГАЙД-ПАРК

Специальный

Ельцин - Кириенко: «Дефолт, говоришь? Какой такой дефолт?»

Такого больше 
не будет!

Эксперты «Смены» не видят предпосылок 
для нового кризиса

ИЗВЛЕКЛО ли наше 
государство уроки из 
августовских событий 
1998 года? Может ли в 
России случиться но-
вый кризис, подобный 
тому, что имел место 
15 лет назад? Об этом 
размышляют эксперты 
«Смены».

Юрий СВЕТОВ, политолог:
«Всей правды о дефолте 
мы так и не узнали»

- РОССИЙСКИЕ власти, 
конечно же, извлекли уроки 
из августовских событий, но 
нельзя сказать, что полно-
стью. К сожалению, всей 
правды о дефолте 1998 года 
мы так и не знаем. Напри-
мер, непонятно, куда делся 
многомиллиардный транш 
МВФ, выделенный России, 
- не исключено, что он был 
просто-напросто разворо-
ван. Так что даже спустя 15 
лет точка в тех событиях еще 
не поставлена.

Повторения дефолта в той 
форме, в которой он случил-
ся в 1998 году, не будет. А 
вот кризис в какой-то иной 
форме, на мой взгляд, впол-
не возможен. Да, у России 
сегодня госдолг - один из 
самых низких в мире. Однако 
у наших частных компаний с 
государственным участием 
дела обстоят не столь благо-

получно - их долги довольно 
существенны. Поэтому есть 
опасения, что мы можем 
попасть в ситуацию, когда 
оплачивать эти долги при-
дется государству.

Резкой обвальной деваль-
вации рубля лично я не жду. 
По опыту последних лет мы 
видим, что курс националь-
ной валюты если и снижа-
ется, то достаточно плавно. 
Думаю, это связано с тем, 
что наши финансовые вла-
сти многому научились за 
последние годы. И они вряд 
ли захотят наступать на те 
же грабли, что и в 1998 году. 
Огорчает меня лишь одно - с 
1998 года у нас так и не ре-
шена проблема доступа биз-
неса к «длинным» деньгам. 
Проценты по долгосрочным 
кредитам остаются очень 
высокими, что не дает эконо-
мике развиваться.

Валерий ОСТРОВСКИЙ, политолог:
«Власть больше 
не проводит 
безответственную 
политику»

- СОБЫТИЯ 1998 года се-
годня повториться не могут, 
так как политическая и фи-
нансовая система России с 
тех пор сильно изменилась 
- стала устойчивой и гораз-
до более упорядоченной. 
Сейчас уже нет тех тайных 
сил, которые распоряжались 
государственной казной по 
своему усмотрению в соб-
ственных интересах. Нет 
зарвавшихся олигархов и 
приближенных к ним финан-
систов на государственных 
должностях. Зато есть Бюд-
жетный кодекс, нарушение 
которого карается Уголов-
ным кодексом. В этом смыс-
ле уроки из дефолта, конеч-
но же, извлечены. 

Дефолт и девальвация - 
это всегда следствие безот-
ветственной экономической 
и финансовой политики. К 
счастью, сегодня в России 
правительство вряд ли бы 
решилось вести себя так, как 
вела себя власть в 1998 году. 
Поэтому «пугалки» про оче-
редной «черный» август - не 
более чем выдумки желтой 
прессы.

Конечно, очень жаль, что 

никто из устроителей дефол-
та не понес наказания. А не-
сти за него ответственность 
должна была вся власть той 
поры, включая и президен-
та Бориса Ельцина. Ведь в 
результате августовского 
дефолта наша страна оказа-
лась на самом дне. Но, к сча-
стью, другого пути со дна, 
кроме как наверх, не бывает. 
Поэтому августовский кри-
зис, как ни парадоксально, 
во многом сыграл и поло-
жительную роль для эконо-
мики: начала быстро расти 
производительность труда, 
увеличилась конкурентоспо-
собность отечественных то-
варов, развивался бизнес, 
многие люди обрели само-
стоятельность и получили 
возможность начать свое 
дело. Наконец, вскоре к вла-
сти в стране пришел Влади-
мир Путин... Новое россий-
ское руководство смогло 
не только прижать «старых» 
олигархов, но и предпри-
няло такие шаги, благодаря 
которым дефолт, подобный 
августовскому, в ближайшие 
десятилетия уж точно не по-
вторится.

Яков ЕВГЛЕВСКИЙ, историк, политолог:
«Россия - не Греция и не Кипр»

- ГОСУДАРСТВЕННЫЙ де-
фолт, то есть невыполнение 
страной каких-либо долго-
вых обязательств, стал след-
ствием порочной финансо-
во-экономической политики. 
Правительство поставило не 
на развитие наукоемких про-
изводств и промышленных 
отраслей, а на возведение 
шатких воздушных замков 
- делание денег из возду-
ха, причем любой ценой и с 
бешеной скоростью. В 90-е 
годы, бывало, некоторые 
огромные состояния воз-
никали в течение двух-трех 
дней.

15 лет назад финансовая 

пирамида рухнула, похоро-
нив под своими обломками 
около 100 миллиардов дол-
ларов. Вспыхнула паника. 

Но нет худа без добра. Воз-
росла конкурентоспособ-
ность отечественной эконо-
мики. Начал увереннее под-
ниматься малый и средний 
бизнес. Благодаря падению 
цен на наши товары мы за-
няли некоторые зарубежные 
рынки.

Очевидно, не следует 
ожидать подобного кризи-
са в ближайшем будущем. 
Сейчас уже не ранние этапы 
первоначального накопле-
ния капиталов. Есть опыт, 

есть наработки, есть Стаб-
фонд, есть международные 
связи, есть сильная власть, 
нет прежней беспомощно-
сти. Наша экономика гораз-
до крепче, чем в былые годы, 
встроена в планетарный ми-
рохозяйственный организм. 
Мы - не Греция и не Кипр, 
мы - колоссальная держава с 
колоссальным потенциалом. 
И Запад не захочет риско-
вать - побоится последствий 
нашего воронкообразного 
кризиса, как опасается бес-
контрольного расползания 
ядерного оружия по громад-
ному постсоветскому про-
странству.

- СЛОЖНО предсказать, 
могут ли сегодня в России 
повториться события 15-лет-
ней давности. Это скорее во-
прос к экономистам, а не к 
социологам. Как говорится, у 
нас в стране все может быть. 
Хотя лично мое ощущение - 
такой кризис невозможен. 
Как социолог могу вам ска-
зать, что у россиян сегодня 
нет тревожных настроений и 
предчувствия кризиса.

Мы регулярно проводим 
опросы петербуржцев, и они 
показывают, что на первом 
месте среди главных го-
родских проблем стоит не-

контролируемая миграция. 
Также людей волнует то, что 
происходит в сфере ЖКХ 
и в медицине. Между тем 
тенденция последнего вре-
мени, которую фиксируют 
наши опросы, - наметивше-
еся снижение уровня жизни. 
Люди чаще стали жаловаться 
на низкие зарплаты и низкие 
пенсии. Присутствует несо-
ответствие того, что люди 
хотят - и что получают на 
практике. Также растет ко-
личество тех, кто сетует на 
серую зарплату и зарплату 
в конвертах. Впрочем, это 
совсем не значит, что скоро 

разразится новый кризис.
Однако справедливости 

ради надо сказать, что в 1998 
году у людей также не было 
предчувствия кризиса. Мы 
проводили опросы в мае, за 
несколько месяцев до авгу-
стовского дефолта, - и граж-
дане не демонстрировали 
беспокойства. Разразив-
шийся кризис для большин-
ства стал полной неожидан-
ностью…

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

Фото ИТАР-ТАСС

Татьяна ПРОТАСЕНКО, социолог:
«Предчувствия нового кризиса нет»
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Николай СТАРИКОВ: 
«Целью дефолта был распад России»

Писатель-патриот - о том, чем могли закончиться 
августовские события пятнадцатилетней давности

НИКОЛАЙ Стариков име-
ет свой, особый взгляд на 
многие события в истории 
нашей страны. Августов-
ский дефолт 1998 года 
- не исключение. Своей 
трактовкой событий тех 
дней он поделился со 
«Сменой».

«Сложности 
создавались 

искусственно»

- Николай Викторович, 
какую роль, на ваш взгляд, 
дефолт 1998 года сыграл в 
истории России?

- Сегодня можно с уверен-
ностью констатировать, что 
никакого серьезного значе-
ния, никакой серьезной роли 
в истории нашей страны он 
не сыграл. И это очень хо-
рошо. Потому что на самом 
деле дефолт 1998 года был 
организован искусственно 
и преследовал своей целью 
крушение российской госу-
дарственности, инициирова-
ние процесса распада нашей 
страны. Он не был вызван 
объективными сложностями 
или плохой мировой эконо-
мической конъюнктурой.

- На чем основано ваше 
убеждение?

- Сценарий уничтожения 
нашей страны строился по 
одному и тому же принципу - 
что в 1991 году, что в 1998-м. 
Сначала искусственно (еще 
раз подчеркиваю - именно 
искусственно!) создаются 
разного рода сложности. 
В Советском Союзе, к при-
меру, ощущалась нехватка 
продовольствия и других 
товаров, которые на самом 
деле имелись в изобилии. 
Просто специально созда-
вались проблемы с их до-
ставкой до магазинов. Или 
использовались другие ме-
тоды. В частности, одновре-
менно оказались закрыты 
около половины заводов, 
которые производили сига-
реты. Немедленно возник 
дефицит, который, конечно 
же, заранее можно было лег-
ко предсказать, и, как след-
ствие, - памятные табачные 
бунты. В результате такой 
политики население оказа-
лось сильно обозлено. При 
этом параллельно шла про-
грамма очернения прошлого 
и настоящего нашей страны, 
социалистической экономи-
ки. В головы людей вбива-
лась простая мысль: наше 
государство неправильное, 
значит, зачем оно нам такое 

нужно? Ведь оно даже не мо-
жет прокормить своих граж-
дан, обеспечить их самым 
необходимым. В 1991 году 
эта хорошо организованная 
кампания достигла своей 
цели. То, что крушение СССР 
- трагическое событие, тогда 
осознавали далеко не все.

- Ну а в 1998 году?
- В 1998-м этот же сцена-

рий наши геополитические 
«друзья» и пятая колонна 
внутри России собирались 
разыграть еще раз. Как и в 
1991-м, сначала искусствен-
но создавались экономиче-
ские сложности. Дефолт был 
вызван двумя причинами. 
Как мы знаем, государство 
полностью устранилось из 
экономики: в частности, не 
вводились никакие налоги, 
которые могли бы наполнить 
бюджет, в том числе - на-
лог на добычу полезных ис-
копаемых. Одновременно 
государство брало деньги в 
долг у иностранных кредито-
ров под безумные проценты. 
Но даже это не привело бы к 

краху экономики - мы видим, 
что США должны астрономи-
ческие суммы, но при этом 
как-то худо-бедно продол-
жают существовать… А вот 
российское государство в 
определенный момент про-
сто отказалось от последу-
ющих заимствований, кото-
рые могли помочь погасить 
предыдущие долги. Оно 
предпочло объявить дефолт. 
Это было волевое решение 
группы лиц. И оно могло 
быть принято в любую мину-
ту - как раньше, так и позже 
фактического срока.

«Преступники 
должны быть 

названы 
преступни-

ками»
- Кто же, на ваш взгляд, 

является творцами авгу-
стовских событий? Долж-
ны ли они нести за свои 
действия какую-то ответ-
ственность?

- Если не озвучивать длин-
ный список фамилий, это 
команда младореформа-
торов во главе с Анатолием 
Чубайсом. Я очень надеюсь, 
что истинных виновников как 
дефолта августа 1998 года, 
так и распада Советского 
Союза когда-нибудь назовут 
правоохранительные орга-
ны. И возможно, мы все-таки 
увидим их сидящими на ска-
мье подсудимых. Многого 
для этого не надо: суд дол-
жен изучить Уголовный ко-
декс нашей страны и найти 
там несколько подходящих 
статей. Чтобы преступление 
точно не осталось без нака-
зания.

- Но пока, как мы знаем, 
никто из творцов тех со-
бытий наказания так и не 
понес…

- Задача гражданского об-
щества и политических де-
ятелей в том и состоит, что-
бы приближать это светлое 
будущее. Потому что нор-
мальное развитие страны 
невозможно без того, чтобы 
преступники были названы 
преступниками, а престу-
пления против страны были 
признаны таковыми. Без 
этого нельзя воспитывать 
будущие поколения…

- Кстати, а как вы оцени-
ваете роль Сергея Кириен-
ко в тех событиях?

- Она похожа на роль зиц-

председателя, который при-
шел возглавить некое пред-
приятие на один месяц, 
чтобы потом отвечать за все 
происходящее в предыду-
щие годы…

«Сценарий 
реализовать 
не удалось»

- Как мы знаем, в резуль-
тате августовских событий 
миллионы россиян лиши-
лись своих сбережений, 
в один момент потеряли 
все. Так что многие не со-
гласятся с вами, что де-
фолт не оставил особого 
следа в истории нашей 
страны.

- Если бы вы меня спроси-
ли, понесли ли наши граж-
дане потери, я бы ответил: 
да, конечно. Но это были от-
дельные трагедии отдельных 
людей. А истинной целью 
дефолта, повторюсь, был 
распад нашей страны - шла 
своеобразная игра в поддав-
ки. Обратите внимание на 
то, что произошло через год 
после августовских событий, 
- вторжение Басаева в Даге-
стан. На тот момент послед-
ствия объявления дефолта 
должны были, по замыслу 
его организаторов, оказать 
серьезное влияние на эко-
номику страны и умы людей. 
Но этого не произошло - дан-
ный сценарий претворить в 
жизнь не удалось.

- Почему? Что помеша-
ло?

- Новое руководство стра-
ны, пришедшее к власти в 
августе 1999-го, уже обла-
дало определенной полити-
ческой волей - в отличие от 
руководства предыдущего 
периода. И потому распада 
России не произошло. Та-
ким образом, в масштабах 
страны дефолт не сыграл той 
страшной роли, которая ему 
предписывалась.

- Последний вопрос: воз-
можно ли сегодня повто-
рение того, что произошло 
в 1998 году?

- Нет, невозможно. Причи-
на проста: сегодня во главе 
страны стоят патриоты-го-
сударственники, которые 
не создают кризисов искус-
ственно и не хотят ставить 
под угрозу нашу экономику. 
Они не играют в поддавки с 
нашими геополитическими 
«друзьями». Благодаря их 
действиям 2008 год, когда 
резко ухудшилась мировая 
экономическая конъюнктура, 
мы пережили гораздо легче, 
чем 1998 год…

Светлана НОВИКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

и ИТАР-ТАСС

проект «Смены»

ОСОБОЕ    
МНЕНИЕ

«Я очень надеюсь, что истинных 
виновников как дефолта августа 
1998 года, так и распада 
Советского Союза когда-нибудь 
назовут правоохранительные 
органы. И возможно, мы все-таки 
увидим их сидящими на скамье 
подсудимых. Многого для этого 
не надо: суд должен изучить 
Уголовный кодекс нашей страны 
и найти там несколько подходящих 
статей».

В конце 90-х такие митинги проходили почти ежедневно

Стариков убежден, 
что дефолт 1998 года 
был организован 
искусственно 
и преследовал 
своей целью 
крушение 
российской 
государствен-
ности
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Превратили 
дом в шалман 

На улице Турку скорее запьешь, чем заснешь

УЖЕ год, как в доме № 1, 
корпус 2, по улице Турку 
открылись два магазина 
и кафе. И все это время 
петербуржцы, прожива-
ющие поблизости, доби-
ваются, чтобы эти злач-
ные места закрыли. Пока 
купчинцы в этой борьбе 
проигрывают торговцам, 
но они надеются достичь 
победы с помощью Обще-
ственной приемной БМГ.

О ТОМ, почему люди тре-
буют ликвидации магазинов, 
рассказывает проживающий 
в злополучном доме Вадим 
Левицкий:

- Для одного дома  два ма-
газина, торгующих спирт-
ным, плюс кафе - непосиль-
ная нагрузка. Магазины кру-
глосуточно работают, к ним 
тянутся толпы жаждущих 
со всей округи: знают, что 
именно там всегда нальют, 
в любое время. Держат ма-
газины люди южных нацио-
нальностей и делают вид, что 
наших призывов прекратить 
отпускать спиртное после 
23 часов не понимают. Под 
окнами у нас - полный бес-
предел: крики, грязь, спать 
вообще невозможно. Куда я 
только не писал, куда я толь-
ко не ходил, все отвечают: 
«А что мы можем сделать? У 
нас нет прав закрыть мага-
зин». Даже в администрации 
Фрунзенского района отве-
чают, что у них «забрали все 
права» и они ничем помочь 
не в силах. Мы хотим знать, 
у кого же искать правду. Не-
ужели в Петербурге никто 
ничего поделать не может и 
мы так и будем страдать?

За время борьбы у жиль-
цов дома скопилась целая 
стопка ответов официальных 
органов. Начальник 4-го от-
дела полиции Фрунзенского 
РУВД, например, сообщил 
им: «По факту продажи алко-
гольной продукции в ночное 
время в магазине «24 часа» 
проведена проверка, граж-
данин Рзаев С. Ю. привлечен 
к административной ответ-
ственности, составлен про-
токол. Магазин поставлен 
на контроль». Казалось бы, 
хорошее, деловое письмо, 
однако на обстоятельства 
жизни на улице Турку оно не 
повлияло ни на йоту. Все те 
же толпы с вечера до утра 
окружают магазин и орут 
так, что очевидно: не кефир 
они покупают у гражданина 
Рзаева С. Ю.!

Более решительно, на 
первый взгляд, ринулся на 
помощь людям Роспотреб-
надзор: начальник террито-
риального отдела сообщил, 
что кафе действует с нару-
шениями санитарных норм 
(в частности, труба вентиля-
ции выведена прямо к окнам 
квартир) и материалы дела 
о прекращении индивиду-
альной деятельности «кафе-
владелицы» Аббасовой А. А. 
переданы в суд. Однако 
результат тот же: кафе про-
должает отравлять жизнь 

купчинцам. А заместитель 
прокурора Фрунзенского 
района С. В. Васильева во-
обще не нашла в деятельно-
сти спаивающих всю округу 
заведений нарушений зако-
нодательства! По странному 
стечению обстоятельств не-
сколько дней спустя поли-
ция во второй раз составила 
протокол на Рзаева С. Ю. за 
торговлю спиртным в ночное 
время… 

Интересно, что было бы, 
если бы Вадим Левицкий и 
другие жители дома на ули-
це Турку, устав бороться с 
беспределом, подались бы 
на работу в одну из южных, 
некогда братских республик 
и открыли бы там три распи-
вочных в одном доме? И жи-
тели солнечного Баку пере-
стали бы спать ночами из-за 
пьяных дебошей, переступа-
ли бы через горы мусора и 
осколки от бутылок, а из вен-
тиляции кафе повалил бы им 
в окна черный вонючий дым. 
Что-то подсказывает: долго 
индивидуальная предпри-
нимательская деятельность 
петербуржцев не продолжа-
лась бы. Нашлись бы силы 
и методы, чтобы прекратить 
страдания коренного насе-
ления от зарвавшихся при-
езжих. Отчего же в Петер-
бурге не находят управы на 
Рзаева и Аббасову?!

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная БМГ: 

работа продолжается
КАЖДОЕ из сотен обращений в Обществен-

ную приемную Балтийской медиа-группы не 
остается без внимания. Некоторые пробле-
мы удается решить прямо на месте, получив 
консультацию юриста. Однако большинство 
дел требуют серьезного изучения и долгой, 
кропотливой работы. Но здесь, на Каменно-
островском, 67, работы не боятся. Главное, 
чтобы в родном городе был порядок, а пе-
тербуржцам жилось комфортно. О некоторых 
зонах неблагополучия, над ликвидацией ко-
торых работает Общественная приемная, мы 
расскажем сегодня.

БЕДА  
С ГРАДУСОМ

То ли сквер, 
то ли парковка

Стихийная автостоянка 
на Торжковской улице растет 

и ширится

У ЧЕРНОРЕЧЕНСКОГО 
моста, на правой сторо-
не Торжковской улицы, 
образовалась стихийная 
парковка. Несмотря на за-
явления администрации 
Приморского района о 
благоустройстве данной 
территории, ничего благо-
устроенного там заметить 
невозможно.

ВОТ что рассказал об-
ратившийся в Обществен-
ную приемную БМГ Михаил 
Бриллиант, проживающий по 
соседству с бесхозной тер-
риторией:

- Три года назад, когда 
снесли палатки, не украша-
ющие наш город, мы все об-
радовались. Были уверены: 
наведут порядок, сделают 
газоны, расширят сквер, ко-

торый был изуродован лот-
ками, тарой и мусором. Не 
тут-то было. Лакомый кусо-
чек отхватили автовладель-
цы, разведя грязищу еще 
большую, чем торговцы. Нам 
неоднократно обещали на-
вести порядок. Но ничего не 
изменилось.

Корреспонденты «Смены» 
убедились в правоте Миха-
ила Бриллианта: площадка 
не заасфальтирована, не 
ограждена, захламлена и 
украшена разве что лужами 
бензина. Самое опасное, 
что охамевшие от вседоз-
воленности владельцы авто 
уже ставят своих железных 
коней на газоны и прогулоч-
ные дорожки. Начальнику 
отдела благоустройства ад-
министрации Приморского 
района Артему Гырле стоит 
поторопиться, иначе к осени 
сквер попросту перестанет 
существовать.

АНАРХИЯ Собачки теперь 
под присмотром

Администрация Кировского района 
среагировала на сигнал 

Общественной приемной БМГ

В ОДНОМ из выпусков рубрики «Город 
для горожан» «Смена» писала о том, 
что вокруг станции метро «Кировский 
завод» бродят стаи бездомных собак, 
пугая прохожих.

ПОСТРАДАВШАЯ от их нападения Елена 
Григорьева сообщила, что после обраще-
ния в Общественную приемную Балтий-
ской медиа-группы меры администрацией 
района были приняты незамедлительно. 
Собачки отправлены в питомник. Елена 
чрезвычайно благодарна за гуманность, 
проявленную к животным.

АНАРХИЯ

Материалы подготовила 
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА 
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА



В НАШЕМ городе нет па-
мятников Чайковскому и 
Блоку. Таких, которых они 
достойны и к которым «не 
зарастала бы народная 
тропа». Нет в Петербур-
ге памятников и многим 
другим гениям, которые 
здесь жили, творили и 
воспевали этот город. А 
вот в Ленинградской об-
ласти в ближайшее время 
может появиться памятник 
Андрею Рублеву. Благо-
дарить за который надо… 
строителей коттеджного 
поселка бизнес-класса 
«Рублево». Или все-таки 
не благодарить?

Орешек 
не подошел

Естественно, у простых 
обывателей сразу напра-
шиваются ассоциации с мо-
сковской Рублевкой. Но там 
почему-то до установки па-
мятника русскому иконопис-
цу не додумались. Зато у на-
ших застройщиков ассоциа-
тивное мышление, видимо, 
работает хорошо. Рублево 
- Рублев. Почему нет?

Опять же им, несомнен-
но, приятно думать, что это 
- возрождение традиций 
русского меценатства. Вон 
купец Третьяков целую кар-
тинную галерею создал. Да 
и другие не отставали. Чем 
же современные бизнесме-
ны хуже? А то, что Андрей 
Рублев отношение к нашей, 
тогда еще далеко не Ленин-
градской, области имел до-
вольно опосредованное, - не 
беда. Памятника ведь он точ-
но заслуживает. Так пусть он 

стоит в «Рублеве».
Хотя логичнее было бы его 

поставить где-нибудь в рай-
оне крепости Орешек, где, 
по легенде, работал Андрей 
Рублев и где он написал свои 
первые иконы. Но в Орешке 
не строят коттеджный посе-
лок, так что и памятнику там 
не бывать.

Шедевр 
за неделю?

Это поразительно, но стро-
ителей поддержали и Фонд 
культурно-исторического на-
следия России, и правитель-
ство Ленинградской обла-
сти, и Санкт-Петербургская 
митрополия. И дружно объ-
явили конкурс на создание 
памятника Андрею Рублеву. 
Только времени на конкурс 
было отведено в обрез - все-
го месяц. Любой профес-
сионал назовет этот срок 
смешным. Но смех смехом, а 
к концу июля были представ-
лены 36 вариантов будущей 
«архитектурно-скульптурной 
композиции, символизиру-

ющей вход в храм». Неделю  
они демонстрировались в 
выставочном зале «Смоль-
ный». В начале августа дол-
жен был быть назван по-
бедитель. Но не случилось. 
Конкурс решено продлить 
уже до конца августа.

Часть работ была взята ав-
торами на доработку, часть 
- оставлена для всеобщего 
обозрения. Желающих оце-
нить работу скульпторов, 
правда, немного. Смотрите-
ли говорят, что в день прихо-
дит от силы два человека. И 
откровенных шедевров они 
пока не видят. Все скульпто-
ры представляют Рублева 
в основном былинным бо-
гатырем с иконой в руках. А 
некоторые к своим работам 
даже добавляют лирические 
размышления о личности 
создателя «Живоначальной 
Троицы».

«Свобода» 
для избранных
Вот, например, Денис Пе-

тров, представивший аж три 

варианта памятника, счита-
ет, что Рублев был «скром-
ный и не гордый (все же 
не полководец и не прави-
тель)». Наверное, поэтому 
все три проекта и получи-
лись «скромными».

Интересно, что за столь 
короткий срок некоторые 
скульпторы, как и Петров, 
умудрились сделать сразу 
несколько проектов. У Алек-
сея Архипова, например,  
один Рублев держит в обеих 
руках по иконе, как будто на 
продажу, а у другого вырос-
ли крылья, как у ангела.

А вот Полина Бессмерт-
ная вписала Рублева в сю-
жет Троицы - он один из ее 
персонажей. Ну и конечно, 
не обошлось и без Рубле-
ва - Солоницына из фильма 
Андрея Тарковского. Именно 
этот образ проглядывает во 
многих работах.

И на всем этом классиче-
ско-банальном фоне белой 
вороной, а вернее белым 
пятном, смотрится постмо-
дернистская работа Данилы 
Шереметьева «Свобода». 
Как говорит сам автор, «сво-
бода - самое главное в твор-
честве Рублева». Хотя белая 
штуковина с хоботками, оли-
цетворяющая свободу, впол-
не может кочевать с конкур-
са на конкурс - и везде бу-
дет олицетворять свободу. 
Рублев же все-таки достоин 
чего-то поприличнее.

Хотя, с другой стороны, 
сам памятник все равно уви-
дят только жители закрытого 
коттеджного поселка…

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото 

Святослава АКИМОВА

1112 августа 2013 года

Рублевка - 
«Рублево» - Рублев?

Застройщик загородного коттеджного поселка решил сделать  
себе пиар, поставив там памятник русскому иконописцу

ГОЛЬ НА 
ВЫДУМКУ ХИТРА

Мегаполис

Посетителей на выставке проектов немного
«Свобода творчества» - 
в действии

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

С 1 июля по 31 августа 2013 г. 
проводится ДОСРОЧНАЯ 

подписка на газету «Смена»

на 1-е полугодие 2014 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (25 выпусков)

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2014

н

до адресата до востребования

В почтовых 
отделениях

454 руб. 
61 коп.
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Благотворительный 
фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Маша Филиппова
3 года. 
Острый лимфобластный лейкоз

Савелий Муратов
5 лет. 
Острый бифенотипический лейкоз

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» 

и газета «Смена» обращаются к читателям 
с просьбой об оказании помощи детям, 

больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Маше Филип-
повой, Савелию Муратову и другим детям, больным раком, вы можете 
выбрать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

НА ЛЕЧЕНИЕ в Петер-
бург Маша попала в кон-
це апреля этого года. В 
городе Старая Русса Нов-
городской области она 
жила обычной малышовой 
жизнью. Ходила в детский 
сад, где с первых дней 
стала лидером и звездой: 
воспитатели говорили, 
что она лучше всех чита-
ла стихи и быстрее многих 
соображала на занятиях. 
До детского садика Маша 
не болела ни разу, а потом 
- изредка, как и все детки. 
Но в апреле все измени-
лось...

У МАШИ поднялась вы-
сокая температура, док-
тор предположила, что это 
ОРВИ, и выписала обычные 
в таких случаях препараты. 
Болезнь на несколько дней 
вроде отступила, но потом 
все возобновилось с новой 
силой и продолжалось без 
малого месяц. «Не долечи-

лись», - сказала врач и на-
значила курс антибиотиков, 
на фоне приема которых од-
нажды температура зашка-
лила за 40. Мама вызвала 
«скорую».

В городской больнице 

Маше сделали анализ крови 
и посоветовали немедлен-
но ехать в Новгород. Там в 
Областной детской клини-
ческой больнице у девочки 
диагностировали острый 
лимфобластный лейкоз и 
вдобавок правостороннюю 
тотальную пневмонию сме-
шанного, в том числе и гриб-
кового, происхождения.

В Новгороде специалистов 
по лечению детских лейкозов 
нет, поэтому Машу направи-
ли на лечение в Петербург. 
В Институт детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой девоч-
ка попала в очень тяжелом 
состоянии, ее немедленно 
поместили в реанимацию и 
подключили к аппарату ис-
кусственного дыхания. Так 
она провела около трех не-
дель.

Сейчас Машенька про-
ходит химиотерапию в ре-
жиме дневного стационара. 
Она страшно рада, что ей 

разрешают гулять - горки и 
карусельки на детских пло-
щадках никогда не оставляли 
малышку равнодушной, а те-
перь, после больницы, она с 
удвоенной энергией наслаж-
дается этими нехитрыми ат-
тракционами.

Для борьбы с грибковой 
инфекцией на фоне снижен-
ного иммунитета Маше не-
обходим постоянный прием 
противогрибкового препа-
рата «Вифенд». Поскольку у 
девочки однажды уже была 
диагностирована грибковая 
инфекция, высока вероят-
ность того, что прием ока-
жется достаточно продол-
жительным. В месяц требу-
ется две упаковки лекарства, 
одна упаковка стоит 23 350 
рублей. К сожалению, из-за 
высокой стоимости этот пре-
парат не укладывается в объ-
ем финансирования по бюд-
жетной квоте. А оплачивать 
его самостоятельно семья 
Машеньки не в состоянии.

ПЯТИЛЕТНИЙ Савушка 
живет в городе Чернуш-
ка Пермского края вме-
сте с мамой, бабушкой 
и дедушкой. Он - тихий, 
спокойный, примерный 
мальчик, который и дома, 
и в детском саду все всег-
да делает по правилам: 
убирает игрушки, доеда-
ет суп, безропотно укла-
дывается спать в тихий 
час, аккуратно складыва-
ет одежду в шкафчик и не 
ссорится с другими ребя-
тами.

САВЕЛИЙ заболел, когда 
ему было 4 года: затемпера-
турил, стал слабым, вялым, 
бледным, на шее у него уве-
личились лимфоузлы. Вы-

званная «скорая» доставила 
мальчика в инфекционное 
отделение городской боль-
ницы. После обследования 
на следующий же день Са-
велия отправили в краевой 
центр, так как в крови обна-
ружили бласты - опухолевые 
клетки. Так он попал в Перм-
ский детский онкогематоло-
гический центр.

Диагноз «острый бифено-
типический лейкоз» мальчи-
ку смогли поставить далеко 
не сразу. Дело в том, что эта 
крайне редкая разновид-
ность рака крови сочетает 
в себе признаки как лим-
фобластного лейкоза, так и 
мие лобластного. А посколь-
ку данные заболевания ле-
чатся по-разному, то бифе-

нотипический лейкоз сложно 
идентифицировать, а меди-
каментозную терапию для 
него подобрать практически 
невозможно. Савелия уда-
лось вывести в ремиссию, но 
единственный шанс на жизнь 
малышу могла дать только 
пересадка костного мозга от 
неродственного донора - без 
нее рано или поздно болезнь 
вернулась бы.

К счастью, в Междуна-
родном регистре для маль-
чика достаточно быстро 
нашелся совместимый не-
родственный донор, и 29 
июня в Институте детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой 
Савелию провели пересад-
ку. Мальчик чувствует себя 

неплохо, только вот аппети-
та нет совсем. Савелий по-
слушно жует «через не хочу», 
он знает, что это необходимо 
- чтобы победить болезнь.

Для профилактики реак-
ции «трансплантат против 
хозяина» и предотвраще-
ния отторжения костного 
мозга Савелию назначены 
препараты, подавляющие 
собственный иммунитет. Но 
поскольку без защиты от ин-
фекций организм оставлять 
нельзя, мальчик нуждается 
в периодических введени-
ях иммуноглобулина «Ок-
тагам», который выполняет 
роль своеобразного искус-
ственного иммунитета. К 
сожалению, стоимость это-
го препарата - около 60 000 

рублей на месяц приема - не 
укладывается в объем фи-
нансирования по бюджетной 
квоте, а оплатить его само-
стоятельно семья мальчика 
не в состоянии.



ТЕАТРЫ - как люди. Рож-
даются, живут, умирают. 
И, как и людям, театрам 
нужен дом. В котором, 
хочешь не хочешь, ино-
гда приходится делать 
ремонт. Как и ремонт «че-
ловеческий», ремонт теа-
тральный иногда затяги-
вается на неопределен-
ное время. Вот и обещан-
ное открытие здания БДТ 
имени Г. А. Товстоногова 
откладывается до следу-
ющего года - из-за затя-
нувшегося ремонта.

ДА ЭТО и неудивительно. 
Масштаб работ в БДТ огром-
ный - почти 16 тысяч ква-
дратных метров, на которых 
помимо основного здания 
находятся еще четыре вспо-
могательных. По большому 
счету комплекс зданий БДТ 
- это небольшой город. Где 
есть все необходимое для 
жизни - парикмахерская, 
столовая, ателье, сапожная 

мастерская и масса других 
нужных как актерам, так и 
простым людям вещей.

К тому же памятник феде-
ральной архитектуры, по-
строенный по проекту Люд-
вига Фонтаны в 1878 году, 
давно находился в плачев-
ном состоянии. Как сказал 
тогдашний министр культуры 
Александр Авдеев еще до 
начала ремонта: «Прогни-
ло все - от фундамента до 
стен». К тому же по всему 
зданию тянулись огромные 
трещины. И одно техзадание 
на реконструкцию заняло 48 
томов.

И вот год назад начались 
противоаварийные работы. 
В начале этого года стало по-
нятно, что простым ремон-
том здесь не ограничиться. А 
летом было решено перене-
сти открытие отреставриро-
ванного здания - примерно 
на весну следующего года. 

Правда, этот перенос во 
многом связан не только с 
собственно ремонтом. Пока 
заказчик спорил с театраль-
ной общественностью по по-
воду цвета здания: первый 
настаивал на историческом 
серо-коричневом, обще-
ственность - на привычном 
зелено-белом, новый худрук 
БДТ Андрей Могучий решил, 
что негоже оставлять в теат-
ре такую «доисторическую» 
сцену. Действительно, ХХI 

век все-таки, а в БДТ сце-
ническое пространство не-
сильно изменилось за по-
следние 90 лет. Наверное, 
Могучий имеет полное право 
желать позитивных измене-
ний, и ему есть с чем срав-
нивать: в соседней Алексан-
дринке, с которой Могучий 
продолжает сотрудничать, 
после ремонта все на таком 
техническом уровне, что там 
уже и не ХХI век даже, а ХХII. 
Так чем же БДТ хуже?

Дело только в том, что за-
мена статичной сцены на 
современно оснащенную 
сцену-трансформер требует 
согласования на федераль-
ном уровне. И естественно, 
дополнительных денежных 
вливаний. С «вливаниями», 
кстати, Могучий тоже решил 
разобраться. Еще весной он 
отправил в Счетную палату 
просьбу о проведении про-
верки расходования средств 
в театре.

Ну а пока в театре рожда-
ются легенды. Как-то одна 
старейшая работница техни-
ческого цеха сразу после на-
значения Могучего на долж-
ность худрука перед началом 
спектакля спросила: «А этот 
новый, Всемогущий, сего-
дня будет?» Символичная 
оговорка, не правда ли?

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Святослава АКИМОВА

и Интерпресс
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Выставка
«Бал в Дворянском собрании»

До 8 сентября
Государственный Эрмитаж

КАК ИЗВЕСТНО, огромное полотно Репина «За-
седание Государственного совета» экспонируется в 
Русском музее. И вот в Эрмитаже решили дать твор-
ческий ответ коллегам - здесь открылась выставка 
одной картины, ничуть не уступающей, по крайней 
мере по масштабам, репинской. Тем более и написал 
ее ученик Репина Дмитрий Кардовский, который хоть 
и не превзошел учителя, но очень старался. Резуль-
таты его стараний в виде незаконченного полотна 
маслом и 47 портретных эскизов к нему мы и можем 
увидеть на выставке.

Дебют
«Это вы, ангелы?»

15, 16 августа
Камерный театр Малыщицкого

ПОКА почти все театральные деятели гуляют 
в отпусках, их место заняли «сменщики» - стар-
шекурсники и выпускники Театральной акаде-
мии. Именно летом некоторые театры, в том 
числе и Камерный, предоставили им свои пло-
щадки, чтобы будущие звезды уже сейчас мог-
ли продемонстрировать свои таланты. Они и 
демонстрируют. На неделе, например, сыграют 
спектакль «Это вы, ангелы?» по произведениям 
Венедикта Ерофеева, а в выходные - постанов-
ку с говорящим названием «Проза великих».

Кино
«Паранойя»

С 15 августа
В кинотеатрах города

ДЛЯ ТЕХ, кто и летом продолжает ходить 
в кино, что само по себе уже ужас, США и 
Франция приготовили новый совместный 
кинопродукт - не ужастик, правда, а всего 
лишь триллер. Но зато про промышлен-
ный шпионаж. И если кто-то хочет увидеть, 
как бритый  Харрисон Форд сводит счеты 
с Гэри Олдманом, - то добро пожаловать 
на фильм Роберта Лукетича «Паранойя».

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

По Всемогущему 
веленью…

Открытие отреставрированного здания БДТ 
откладывается Редька хрена 

не слаще!
На Первом опять распрощались 

с Геннадием Малаховым

«СМЕНА» продолжает 
неусыпно следить за судь-
бой народного целителя 
Геннадия Малахова. Как 
выяснилось, в его твор-
ческой жизни произошли 
очередные катаклизмы. 
Ну никак не складываются 
его отношения с Первым 
каналом - вот опять его от-
туда «попросили».

ПЕРВЫЙ разрыв вроде бы 
произошел по инициативе 
самого Геннадия Петровича 
- он очень устал вести свою 
программу «Малахов +», в 
которой давал неоценимые 
советы по поддержанию 
здоровья народными сред-
ствами. Теперь же устал 
Первый. Действительно, ка-
кой смысл от ведущего, ко-
торый за весь эфир не гово-
рит и десяти слов. А именно 
так существовал Малахов в 
программе «Доброго здоро-
вьица!», которую ему пору-
чили вести после того, как он 
«отдохнул».

Нет, поначалу он говорил 
чуть больше - когда расска-
зывал о пользе редьки при 
склерозе и чеснока при ко-

соглазии. Но рейтинг про-
граммы от его сомнительных 
теорий не вырос, и формат 
передачи стали менять. 
Сначала подтянули героев с 
трудной судьбой, неизлечи-
мо больных и прочих жела-
ющих продемонстрировать 
всем свою беду. И когда 
стало понятно, что чеснок с 
укропом им вряд ли помогут, 
Геннадий Петрович приуныл 
и ушел в тень. А уж когда и 
больные с бедными не под-
няли рейтинг и их сменили 
экс-звезды, Малахов окон-
чательно передал бразды 
правления своей соведущей.

И продюсерам ничего не 
оставалось, как отправить 
Малахова в отставку. А пере-
дачу, которая уже сменила  и 
название - теперь она будет 
называться «В наше время!», 
- будут вести Ангелина Вовк 
и Татьяна Веденеева. Толь-
ко почему-то кажется, что 
это несильно повлияет на 
ее рейтинг. Ведь, как сказал 
бы Геннадий Петрович, хрен 
редьки не слаще. И наобо-
рот.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Могучий хочет сделать свой театр лучшим из лучших

КАПРЕМОНТ
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Владимир ШЕВЕЛЬКОВ:
«Хороших бьют за кадром»

Известный режиссер закончил съемки сериала «Станица», 
посвященного событиям в Кущевской

ОТ РОЛИ юного героя 
фильма «В моей смер-
ти прошу винить Клаву 
К.» до сегодняшней роли 
режиссера телесериала 
«Станица» Владимир Ше-
вельков прошел интерес-
ный, но не прямой путь. 
Он не раз уходил в тень: 
после грандиозного гар-
демаринского успеха по-
бывал и клипмейкером, и 
арт-директором, и рома-
нистом, и даже барменом. 
И все-таки верх взяло ки-
ноискусство: в качестве 
режиссера Шевельков 
снял известные картины 
«Стерва», «Васильевский 
остров», «На край света», 
«Любовь под надзором», 
а как актер в последнее 
время запомнился зрите-
лям в роли Иконникова из 
«Оперов» - правоохрани-
теля с чистыми руками и 
верой в человека. С теми 
же установками он подо-
шел и к съемкам «Стани-
цы». По крайней мере в 
этом Владимир Шевель-
ков заверил «Смену».

Без кровищи
- Владимир Алексеевич, 

«Станица» - это еще одно 
творение по образу и по-
добию незабвенного «Бан-
дитского Петербурга»?

- Ни в коем случае! Фор-
мально это история рассле-
дования массового убийства 
в станице Кущевской, совер-

шенного бандитской группи-
ровкой. На самом деле меня 
больше волновала не детек-
тивная составляющая, а со-
всем другое: то, что такое 
могло произойти где угодно. 
Эта история из того же ряда, 
как и жуткая история майора 
Евсюкова. Так что «Станица» 
- это фильм не про бандитов, 
а про нашу жизнь, в которой 
почему-то появляется банда 
Цапка или тот же Евсюков.

- Слабонервным лучше 
не смотреть?

- Смотреть. Всем смо-
треть! Всех прикрутить к ди-
ванам и креслам и заставить 
смотреть фильм, который 
в том числе про то, как мы 
врем и живем во лжи. А для 
нашего народа неправда - 
это гибель. Или - очередная 
революция. Если вернуться 
к слабонервным, заверяю: в 
сериале никого не режут и не 
убивают, кровища не хлещет. 
В кадре бьют только плохих, 
хороших бьют за кадром.

- То есть романтизации 
«работников ножа и топо-
ра» не будет?

- Я меньше кого бы то ни 
было на это способен. В 
самый разгар эпохи «Бан-
дитского Петербурга» я ра-
ботал барменом в элитном 
ресторане - не потому, что 
жить было не на что, а пото-
му, что хотел увидеть реаль-
ную жизнь. А увидел самую 
гущу жизни бандитской - а 
кто еще в начале 90-х гулял 
в ресторанах?! За полгода 
я на эту публику так насмо-
трелся, что вылетел оттуда 
как пробка из бутылки. Для 
них все люди - мебель. Какая 
уж там романтика!

Бедный 
Гарри!

- Когда актеру Шевель-
кову захотелось стать ре-
жиссером Шевельковым? 

- Практически сразу. После 
«Клавы К.» меня пригласил 
Евгений Татарский снимать-
ся в роли Гарри, дурачка-
поклонника героини Елены 
Соловей в фильме «Приклю-
чения принца Флоризеля». И 
там я понял, что смогу быть 
режиссером, потому что 
способен придумать оправ-

дание образа не для одно-
го себя, а для целой массы 
людей, понял, что могу кон-
струировать, монтировать и 
мотивировать.

- Это в восемнадцать-то 
лет?!

- А я на этих съемках был 
в полном дурмане от обще-
ния с Олегом Далем, Миха-
илом Пуговкиным, Еленой 
Соловей, Игорем Дмитрие-
вым, Любовью Полищук - да 
со всеми. Помню, я немного 
заболел, и все меня лечили, 
носили апельсины, бананы… 

- Не звездная ли была 
болезнь?

- Нет, от нее меня в то же 
время вылечил Сергей Фи-
липпов. Мы с ним озвучи-
вали какую-то мелочь, даже 
названия не помню, и я все 
время опаздывал в студию, 
хотя павильон «Принца» был 
тут же, на «Ленфильме». 
Прибегал, гордо доклады-
вал: «Меня задержал Татар-
ский!» А он мне отвечал: «Да 
хоть сам Монгольский! Взял-
ся - работай!»

- Великие актеры тогда 
не «величались»?

- Удивительно простые 
люди! Больше всего я подру-
жился с Михаилом Пуговки-
ным. Мы гуляли по Невскому, 
по набережным. Я рассказы-
вал ему про Ленинград. Он 
восхищался. А в ответ травил 
свои знаменитые байки. С 
Олегом Далем хорошо об-

щались уже после «Принца 
Флоризеля». Он стал педа-
гогом по актерскому мастер-
ству во ВГИКе, когда я там 
уже учился. Он знал во всем 
институте только меня, и я 
стал его «гидом»…

- Вам бы не романы, а 
мемуары писать!

- Во-первых, еще рано. Во-
вторых, деньги надо зараба-
тывать…

- Ой, неужели вы живе-
те от и до - от зарплаты до 
зарплаты?

- Я хорошо живу от и до, 
но все равно - от и до. Да, 
себя не обижаю. Но и на 
метро езжу, а иногда - и на 
троллейбусе. «Гардемарин-
ским чесом» я в свое время 
не занимался по причине 
собственной упертости и 
принципиальности. Все, что 
зарабатываю как актер и ре-
жиссер сегодня, пока не дает 
мне возможности ради соб-
ственного удовольствия на 
месяц-другой отойти от дел 
и писать мемуары.

Дальше, 
дальше, 
дальше…

- Владимир Алексеевич, 
вы участвуете в огромном 
количестве благотвори-
тельных акций, занимае-
тесь с юными коллектива-
ми, выступаете в детских 
домах. Какой из проектов 
для вас самый важный?

- Все важные, все. Мы, 
люди, можем что-то сделать 
друг для друга. И делаем. 
Но это не означает, что мы 
можем сделать все. Жду все 
большей и большей социаль-
ной ответственности и соци-
альной ориентированности 
нашего правительства.

- Какой фильм - впере-
ди?

- «О чем молчат францу-
зы». Такое безбашенное, по-
зитивное, эмоциональное 
кино на фоне Петербурга. 
К тому же мистическое, как 
наш город.

- Через пару недель вы 
примете участие в фут-
больном матче в Ялте 
между участниками теле-
кинофорума «Вместе» и 
сборной Верховной рады 
Крыма. Успеваете ли тре-
нироваться?

- Именно сейчас - нет. 
Монтирую «Станицу». Но я 
ведь сорок лет подряд тре-
нировался, так что крымских 
толстяков мы с Сергеем Се-
линым и Александром Гали-
биным разгромим!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

Культура

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»

«Да, я себя не обижаю. 
Но и на метро езжу, а иногда - 
и на троллейбусе. «Гардемаринским 
чесом» я в свое время не занимался 
по причине собственной упертости 
и принципиальности. 
Все, что зарабатываю как актер 
и режиссер сегодня, пока 
не дает мне возможности ради 
собственного удовольствия 
на месяц-другой отойти от дел 
и писать мемуары».

После грандиозного 
гардемаринского успеха 
Шевельков побывал 
и клипмейкером, 
и арт-директором, 
и даже барменом. 
И все-таки верх взяло 
киноискусство
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Приходите послезавтра!
На «Ленфильме» пока все только в будущем времени

В ЭТОМ году в Петер-
бурге в пятнадцатый раз 
пройдет кинофорум «Кино 
Экспо». И нынче это собы-
тие будет иметь отноше-
ние не только к мировому 
кинематографу в целом, 
но и к «Ленфильму» в част-
ности - «Кино Экспо» ре-
шило помочь ему вернуть 
статус одной из главных 
киностудий страны. О чем 
и сообщил тандем в соста-
ве генерального директо-
ра «Ленфильма» Эдуарда 
Пичугина и директора ки-
нофорума Дмитрия Казу-
то.

УВЕРЕННО назвав Санкт-
Петербург родиной отече-
ственной киноиндустрии и 
де-факто столицей россий-
ского кинематографа, госпо-
дин Казуто пообещал обой-
тись в трудном деле подъема 
«Ленфильма» без поддерж-
ки государства. «Сами пока 
справляемся», - заявил он.

Господин Пичугин же был 
более осторожен. По его 
словам, город хоть деньги на 
студию и не выделяет, зато 

строит дороги (по которым 
ездят кинематографисты) и 
дома (в которых они живут). 
Дело же кинематографи-

стов - «объединять усилия» 
и «идти заданным курсом». 
Чем они и собираются зани-
маться в ближайшее время. 
Результат же, судя по всему, 
будет «завтра-послезавтра». 
Именно эти слова чаще все-
го звучали в довольно опти-
мистичных речах гендирек-
тора студии.

«Завтра-послезавтра» ки-
ностудия «Ленфильм» от-
крывает кре дитную линию. 
«Завтра-послезавтра» нач-
нутся технические показы в 
подведомственном студии 
новом кинотеатре «Вели-
кан». «Завтра-послезавтра» 
Санкт-Петербург станет 
центром мировой киноин-
дустрии. «Завтра-послезав-
тра» на «Ленфильме» при го-
споддержке будут выходить 
15 фильмов и 4 сериала в 
год. «Завтра-послезавтра», 
видимо, вымоют и окна в ки-
ностудии. А то через них уже 
не видно, что делается в по-
тенциальном центре киноин-
дустрии.

Из конкретики же было 
озву чено следующее: в нача-
ле года «Ленфильм» вышел в 
безубыточное состояние. И 

собирается взять кредит на 
развитие - 1,5 миллиарда на 
десять лет. Правда, в рабо-
те под маркой «Ленфильма» 
сегодня, как уже сообщала 
«Смена», лишь два фильма, 
но студия уже мечтает о соб-
ственном телеканале. В сен-
тябре начнется конкурс на 
лучший сценарий и еще ряд 
творческих конкурсов, при-
званных выявить киноталан-
ты, способные поднять пе-
тербургский кинематограф 
из руин.

А пока все надежды на 
блокбастер Федора Бондар-
чука «Сталинград», который 
снимался на базе «Ленфиль-
ма», только вот все обору-
дование съемочная группа 
привозила с собой. И так как 
самому «Ленфильму» пока 
предъявить нечего, то пре-
мьера «Сталинграда» и будет 
представлена на открытии 
уже упомянутого детища сту-
дии - кинотеатра «Великан». 
Но мы все-таки надеемся, 
что «завтра-послезавтра» 
увидим там и фильмы, сня-
тые силами «Ленфильма».

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Святослава АКИМОВА

Смотрите по воскресеньям в 12:15
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Великие артисты - Великие артисты - 
Великому городуВеликому городу

Авторская передача
Александра Белинского

ПЛАНОВ   
ГРОМАДЬЕ

Петербургская студия должна стать центром мировой 
киноиндустрии
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…А присмотрелся - страус!
КДК оправдал Халка и Спаллетти, 

а «Зенит» разгромил «Норшелланн»

КОГДА у соседа все со-
всем плохо, то кажется, 
будто у тебя уже все заме-
чательно, хотя до истории 
с соседом дела обстояли 
немногим лучше, чем у 
него сейчас. Так вот, в то 
время как тот же «Анжи» 
уже сматывает удочки, у 
«Зенита» наконец-то поч-
ти все чудесно и прекрас-
но: датский «Норшелланн» 
при солнечной погоде 
разгромлен в квалифи-
кации Лиги чемпионов, а 
орган РФС под названием 
КДК, который у нас обычно 
принято нецензурно скло-
нять, сделал питерскому 
клубу реверанс как коро-
лю на балу. В результате 
не только Лучано Спаллет-
ти со своими помощника-
ми избегут дополнитель-
ной дисквалификации, но 
и Халк сыграет уже в сле-
дующем матче. Против со-
седа - «Анжи»!

Король 
и шут

Нет, по понятиям-то, ко-
нечно, Контрольно-дисци-
плинарный комитет поступил 
абсолютно правильно и, я бы 
даже сказал, мудро. Только-
только президент РФС Нико-
лай Толстых наладил контакт 
с теми, у кого он давно про-
сит средства для руководи-
мой им общественной, меж-
ду прочим, организации, а 
тут - Турбин и компания чуть 
не поставили решительный 
крест на всех переговорах. 

Представьте себе, какова 
была бы реакция руководи-
телей «Зенита» и «Газпрома», 
если бы Халку впаяли шесть 
матчей дисквалификации, 
что, по сути, привело бы к 
продаже бразильца! Потому 
без реверанса на контроль-
но-дисциплинарном балу 
было никак не обойтись.

Роль шута, разумеется, 
была отведена виновнику 
«торжества» - московско-
му арбитру Евгению Турби-
ну. Его показания без смеха 
сквозь слезы не прочесть. 
Изначально в своих показа-
ниях горе-судья положился 
на свое зрение, что и отра-
жено с его слов делегатом 
матча в протоколе: «По окон-
чании первого тайма трене-
ры «Зенита» без разрешения 

арбитра появились в центре 
поля и использовали оскор-
бительные жесты в адрес 
судейской бригады». Одна-
ко, как выяснилось, зрение 
Турбина, как и в случае с Хал-
ком, в очередной раз подве-
ло: что глазами он смотрит, 
что затылком - все одно. И 
Турбин внес в рапорт изме-
нения: «Подтверждаю, что 
в момент инцидента я нахо-
дился в нескольких десятках 
метров на трибуне стадио-
на. С такого расстояния мне 
показалась жестикуляция 
тренеров «Зенита» оскорби-
тельной. Однако позже, про-
смотрев видео, понял, что 
она носила не оскорбитель-
ный, а эмоциональный и ука-
зательный характер».

Анекдот вспоминается. 

Приходит мужик домой, а 
в ванной страус. А присмо-
трелся: все нормально - 
жена стирает!

У Турбина примерно то же 
самое, только с точностью до 
наоборот. Пришел домой, а в 
ванной жена стирает. А при-
смотрелся - страус!

Проблемы 
осязания

Еще смешнее показания 
проштрафившегося арбитра 
относительно эпизода, ког-
да Халк его боднул. На пря-
мой вопрос, был ли контакт, 
Турбин еще прямее ответил: 
«Нет!» Похоже, у арбитра по-
мимо проблем со зрением 

также наблюдаются и про-
блемы с осязанием. При-
чем из показаний Турбина 
явственно следует, что этот 
эпизод на видео он не пере-
сматривал. Иначе ему при-
шлось бы совсем не верить 
своим и без того утомлен-
ным глазам!

Короче говоря, со сторо-
ны Турбина это уже даже не 
реверанс, а как минимум 
стойка на коленях. Впрочем, 
была ли у него возможность 
выбирать позу после все-
го того, что он натворил?! 
И, повторюсь, по понятиям 
КДК поступил исключитель-
но правильно. Потому что во 
всем произошедшем вино-
ват один-единственный че-
ловек - Евгений Турбин.

О матче с датчанами на 
«Петровском» можно повто-
рить только то, что сказал 
Андрей Аршавин: «Норшел-
ланн» - очень слабая коман-
да». Но даже на ее фоне было 
заметно, что «Зенит» при-
бавляет. И не только в игре, 
но и в командном единстве.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото fс-zenit.ru

Спорт

Халк чист перед футбольными законами

Джорджевича 
отдали 

в «Твенте»
ЧЕРНОГОРСКИЙ напада-

ющий «Зенита» Лука Джор-
джевич на правах аренды 
перешел в голландский 
«Твенте». С 2012 года, когда 
Лука переехал в Питер, на-
падающий провел за питер-
скую команду всего восемь 
игр.  По словам Луки, он 
очень доволен трансфером.

ТУДА-СЮДА

«Кто-то кричит, а я играю»
Роман Широков сделал дубль и пообщался с болельщиками

ВОЗВРАЩЕНИЕ Рома-
на Широкова на «Петров-
ский» после его удаления 
в майской игре с «Волгой» 
прошло с игровой точки 
зрения очень удачно - в 
процессе избиения дат-
ского «Норшелланна» Ро-
ман забил два гола. При-
чем отличившись во вто-
рой раз, он повернулся к 
зенитовскому фанатскому 
виражу, на протяжении 
большей части игры ис-
полнявшему оскорбитель-
ные песни в его адрес, и 
поднес палец к губам.

- Получается, ваш кон-
фликт с болельщиками 
урегулировать непросто?

- У меня нет никакого кон-
фликта с болельщиками. 
Кто-то кричит, а я играю. 
Хочу сказать спасибо всем 
тем, кто скандировал мое 
имя после голов.

- Но что конкретно озна-
чал ваш жест?

- Ничего.
- Можно ли сказать по-

сле крупной победы над 
«Норшелланном», что «Зе-
нит» нашел свою игру?

- По одному матчу трудно 
делать выводы. Тем более 
сейчас наш ждет перерыв, 
связанный с играми сбор-
ных. Надеюсь, этот матч 
положительно скажется на 

команде.
- Тем не менее в оборо-

не было допущено немало 
ошибок. Сами себе при-
возили моменты…

- Да, у нас в этом году такая 
тенденция прослеживается. 
Мы пытаемся ее искоренить, 
однако пока не получается. 
Но уже хорошо, что сыграли 
на ноль.

- Во второй игре подряд 
«Зенит» не просто побе-
дил, но и забил в меньшин-
стве. Тоже тенденция?

- Между прочим, Андрей 
Аршавин перед матчем ска-
зал, что мы выиграем 5:0 и 
трижды отличимся в мень-
шинстве.

- Обычно нацеленный 
только на ворота соперни-

ка Халк на сей раз показал 
себя как ассистент. Так 
проявляются новые гра-
ни его мастерства или это 
наигранные комбинации?

- И то и другое. Халк - 
незаурядный мастер, 
способный пере-
строиться по 
ходу матча. И 
конечно же, мы 
отрабатываем 
взаимодействия 
на тренировках - и 
какие-то из них проходят.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

ОТ ПЕРВОГО  
ЛИЦА

БОЛЬШАЯ
ИГРА

Широков - 
снова лучший!



СРАЗУ отмечу, что жере-
бьевка для «Зенита» сло-
жилась удачно - в сопер-
ники попался малоизвест-
ный, почти без опыта игры 
в еврокубках «Пасуш». 
Именно питерцы являют-
ся фаворитами этой пары, 
так что шансы на выход в 
групповой этап Лиги чем-
пионов очень хороши.

ХОТЯ, надо признать, в 
игре нынешнего «Зенита» 
многое зависит от настроя. 
Если проблем с ним нет, то 
команда смотрится здорово, 
а если с настроем возника-
ют сложности - мгновенно 
становится средней, можно 
даже сказать - рядовой. Да, 
конечно, профессионалы 
высокого класса не долж-
ны быть подвержены таким 
значительным перепадам, 
однако на практике порой 
буквально один-два чело-
века способны испортить 
настроение всей команде 
перед встречей. Хотя в трех 
последних матчах «Зенит» 
одержал победы во многом 
благодаря двум неординар-
ным личностям - Халк и Дан-
ни проявили себя настоящи-
ми лидерами, ведут партне-
ров вперед.

Из россиян в коллективе 
выделить кого-то сложнова-
то. Разве что Романа Широ-
кова. Движения у него, к со-
жалению, нынче маловато, 
но с точки зрения обостря-

ющих передач - Роман про-
сто красавец! В принципе, 
можно отметить и Джамал-
дина Ходжаниязова. Печаль-
но, что в основном составе 
не выходят молодые воспи-
танники именно питерского 
футбола, к коим Джамалдина 
не отнесешь. Но все же сам, 
столь редкий в последние 
годы факт игры за «Зенит» 
молодого российского игро-
ка - уже отраден и приятен. 
Для дебютанта Ходжаниязов 
смотрится неплохо - защит-
ник довольно быстр, грубых 
ошибок не допускает. Если 
же по мере набора опыта 
чаще начнет подключаться в 
атаку, то станет еще лучше. 

Конечно, скорое появление 
на левом краю обороны Кри-
стиана Ансальди, которого 
считаю очень сильным при-
обретением, будет означать 
возвращение Джамалдина 
в запас. Но, думаю, паренек 
все равно достаточно часто 
будет выходить на поле, ведь 
состав при одновременной 
игре в чемпионате России и 
еврокубках следует ротиро-
вать. Да и нельзя забывать о 
возможности травм. Томаша 
Губочана, который также по-
рой закрывает фланги, я бы 
поставил в центр к Николасу 
Ломбертсу вместо Нету. То, 
что этот португалец творит, 
- просто печаль. Раньше я 
про Бруну Алвеша говорил - 
при всех достоинствах Бруну 
российский чемпионат ему 
просто не подходит. Пожа-
луй, то же самое относится и 
к Нету. 

В целом «Зенит» объек-
тивно находится не в лучшей 
физической форме, прибав-
лять есть куда. Тем не ме-
нее против «Пасуша» даже 
в Португалии надо действо-
вать первым номером. Если 
отдать инициативу, играть на 
ничью, то можно и доиграть-
ся - если соперник поймает 
кураж, то может и додавить. 
Поэтому «Зениту» ни в коем 
случае нельзя подстраивать-
ся под оппонента.

Валерий ЦВЕТКОВ, 
серебряный 

и бронзовый призер 
чемпионатов России 

в составе «Зенита»
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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Нельзя под них 
подстраиваться!

Нужно опасаться 
португальского куража

ЭКСПЕРТИЗА

СОПЕРНИК

Спорт

Цветкову понравился «Зенит» 
в последних трех матчах

С питерцами «Пасуш» не сможет сыграть в «паровозик»?

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
3-й КВАЛИФИКАЦИОННЫЙ 

РАУНД. 

ОТВЕТНЫЙ МАТЧ
«Зенит» (Россия) - «Норшелланн» (Да-

ния) - 5:0 (1:0).

7 августа. Санкт-Петербург. «Петров-
ский». 22 000 зрителей. Главный судья: 
Серж Гюмьенни (Бельгия).

«Зенит»: Лодыгин, Анюков (Тимощук, 52), 
Нету, Ломбертс, Ходжаниязов, Широков, 
Зырянов (Файзулин, 81), Витсель, Данни, 
Халк, Бухаров (Аршавин, 67).

«Норшелланн»: Хансен, Якобсен, Гре-
гор, Стокхольм, Ларсен (О’Брайен, 71), 
Рунье, Тичинович, Кристиансен, Вингор, 
Нордстранд (Йоханнесен, 56), Тюхосен 
(Хансен, 38).

Голы: Широков, 26, 90+3; Халк, 50; Дан-
ни, 62; Аршавин, 68.

Предупреждены: Бухаров, 58 - Якобсен, 
15; Кристиансен, 51.

Удален: Нету, 72 («Зенит»).

Нереализованный пенальти: Сток-
хольм, 74 («Норшелланн»).

Первый матч - 1:0.

ЛИГА ЕВРОПЫ. 
3-Й КВАЛИФИКАЦИОННЫЙ 

РАУНД
 «Рубин» (Россия) - «Раннерс» (Дания) - 

2:0 (первый матч - 2:1), «Кубань» (Россия) - 
«Мазервелл» (Шотландия) - 1:0 (2:0).

 РАУНД ПЛЕЙ-ОФФ. 
ЖЕРЕБЬЕВКА

 «Кубань» - «Фейеноорд» (Голландия), 
«Мольде» (Норвегия) - «Рубин», «Санкт-
Галлен» (Швейцария) - «Спартак» (Россия).

РЕЗУЛЬТАТ

Можно было 
и без жребия?

Футбольная магия 
притянула «Зенит» к «Пасушу»

ДАННИ, Нету и даже 
Халк могут радоваться - 
совсем скоро они смогут 
съездить в родные или 
почти родные места. «Зе-
ниту» в раунде плей-офф 
Лиги чемпионов достался 
португальский «Пасуш де 
Феррейра». Предчувствия 
не обманули - португаль-
ские барьеры в еврокуб-
ках давно стали для зени-
товцев предсказуемыми 
и обыденными. Вот толь-
ко с их преодолением до 
нынешней поры частень-
ко возникали сложности. 
Как-то будет сейчас?

ФОРМАЛЬНО вероят-
ность новой встречи «Зе-
нита» с клубом из Порту-
галии составляла ровно 20 
процентов. Но это если не 
учитывать магическую силу 
притяжения, раз за разом 
сводившую питерцев то с 
«Насьоналем», то с «Пор-
то», то с «Бенфикой». Четы-
ре года назад футбольный 
Петербург на «Петровском» 
торжественно, под бравур-
ную музыку провожал отпра-
вившегося в свободное пла-
вание Дика Адвокаата. Как 
раз несколько минут спустя 
после завершения европей-
ского сезона вследствие 
сенсационного поражения 
«Зенита» в двухраундовом 
противостоянии от скромно-
го «Насьоналя».

Два года назад «Зенит» 
прорвался-таки в Лигу чем-
пионов и благодаря выму-
ченной выездной ничьей с 
«Порто» добился наивыс-
шего достижения в главном 
турнире Старого Света - вы-
шел в плей-офф. Где сра-

зу же напоролся на другой 
португальский «редут» в 
лице «Бенфики» и в итоге 
вынужден был капитулиро-
вать. «Пасуш» в предыдущем 
сезоне намного отстал в на-
циональном чемпионате от 
обоих грандов, но опередил 
такие небезызвестные клу-
бы, как «Спортинг» и «Бра-
га», впервые в своей истории 
завоевал бронзовые медали 
и дебютировал в квалифика-
ции Лиги чемпионов.

При этом «Пасуш», бази-
рующийся в небольшом го-
родке поблизости от  Порту, 
располагал и располагает 
скромным бюджетом и да-
леким от звездного соста-
вом. Его успех во многом 
был связан с наставником 
Паулу Фонсекой. Вернее, 
уже с экс-наставником - по-
сле чудо-сезона Фонсека 
отправился на повышение 
в «Порто», а его заменил в 
«Пасуше» хорошо известный 
по выступлениям за сборную 
Португалии и московское 
«Динамо» Коштинья. Причем 
помощником Коштиньи стал 
другой экс-динамовец - Ма-
нише. Ясно, что эта парочка 
молодых тренеров многое 
знает о российском футболе, 
вот только помогут ли им эти 
знания?

 Президент португальского 
клуба Карлос Барбоса уже 
назвал «Зенит» худшим из 
возможных соперников. Не 
исключено, он сознательно 
пытается спровоцировать 
зенитовцев на шапкозаки-
дательские настроения. Но 
«Зенит», помня о далеко не 
славном связанном с порту-
гальцами прошлом, в такую 
примитивную ловушку обя-
зан не попадаться. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
РАУНД ПЛЕЙ-ОФФ.

ПУТЬ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ЛИГ. 

ЖЕРЕБЬЕВКА

«Пасуш де Феррейра» (Португа-
лия) - «Зенит» (матчи пройдут 20 авгу-
ста в Пасуше и 27 августа в Петербурге), 
«Лион» (Франция) - «Реал Сосьедад» 
(Испания), «Шальке» (Германия) - «Ме-
таллист» (Украина), ПСВ (Голландия) 
- «Милан» (Италия), «Фенербахче» (Тур-
ция) - «Арсенал» (Англия).



34 12 августа 2013 года

Сеть АЗС «Газпромнефть» дарит билеты на матчи ФК «Зенит»
СЕТЬ АЗС «Газпромнефть» и футболь-

ный клуб «Зенит» подарят тысячу биле-
тов и абонементы на домашние матчи ФК 
сезона 2013/14 гг. в рамках совместной 
акции «500 шансов на победу».

ЗАПРАВЛЯЯСЬ в августе на АЗС «Газпром-
нефть» Санкт-Петербурга, Ленинградской, 
Новгородской и Псковской областей, по-
стоянные клиенты могут стать обладателями 
призов.

Для участия в акции «500 шансов на побе-
ду» автолюбителям необходимо заправиться 
не менее чем 300 литрами топлива G-Drive в 
течение августа, предъявив при этом бонус-

ную карту «Нам по пути». Первые 500 клиен-
тов, выполнившие условия акции, получат по 
два билета на матч футбольного клуба «Зе-
нит», а также сувенирную атрибутику болель-
щика.

Десять клиентов, купивших максимальный 
объем топлива G-Drive в период проведения 
акции, станут обладателями главных при-
зов - топливных карт от сети АЗС «Газпром-
нефть» и абонементов в VIP-ложу на домаш-
ние матчи ФК «Зенит» сезона 2013/14 гг.

Подробную информацию об условиях и 
правилах проведения акции «500 шансов на 
победу» можно получить на АЗС «Газпром-
нефть» и найти на сайте www.gpnbonus.ru.

Спорт
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Колобок-Денисов, 
я тебя съем?!

Как разваливался махачкалинский «Анжи»

НА ДНЯХ мой сосед, 
очень творческий чело-
век, художник, но притом 
горячий поклонник футбо-
ла вообще и махачкалин-
ского «Анжи» в частности, 
назвал все ныне происхо-
дящее с его любимым клу-
бом сказкой. Про Золуш-
ку. Для которой наступила 
та самая роковая полночь. 
Нет больше элитных ба-
лов и дорогих карет. Снова 
здравствуй, тыква!

Просто 
бизнес?

Конечно, из «Анжи» - та 
еще Золушка… Но, видите 
ли, доб рая фея по имени Су-
лейман Керимов больше не 
может спонсировать ее как 
прежде. Во-первых, толку от 
Золушки оказалось немного: 
несмотря на огромные вло-
жения, плетется в конце тур-
нирной таблицы. Во-вторых, 
многочисленные звезды, 
которых в команде оказа-
лось больше, чем вакансий 
на поле, между собой безна-
дежно переругались. Потому 
якобы у клуба отныне будет 
новая, чисто дагестанская 
философия: с дагестанским 
тренером Гаджи Гаджиевым, 
с легкостью кинувшим уже 
второй клуб за один год, с 
местными, дагестанскими 
игроками и теми, на кого не 
нужно сильно тратиться. При 
этом Керимов, разумеется, 
умалчивает о главной, а воз-
можно, и единственной при-
чине «реформы философии» 
- с бизнесом дела пошли не 
ахти как. Падение акций его 
«Уралкалия» за последнее 
время превысило 25 процен-
тов…

Итого всего лишь за месяц 
из «Анжи» сбежали два ино-
странных главных тренера 

- Гус Хиддинк и Рене Мелен-
стеен, а самые дорогостоя-
щие футболисты проданы в 
московское «Динамо», куда 
вернулся Александр Коко-
рин, «захвативший с собой» 
Игоря Денисова и Юрия Жир-
кова. Пока непонятно, по-
следуют ли в том же направ-
лении Владимир Габулов и 
Алексей Ионов. Абсолютно 
точно умчатся из «Анжи» бы-
стрее пули Самуэль Это’О, 
Ласина Траоре и другие ле-
гионеры, отягчающие зар-
платную ведомость. Самые 
забавные истории, конечно, 
приключились с Кокориным 
и Денисовым, которые еще 
несколько недель назад раз-
ве что не рассказывали, что 
с детства мечтали играть за 
«Анжи». Очень интересно, 
что теперь будут говорить 
динамовские доктора, об-
винявшие нападающего в 
том, будто он симулировал 
травму. Зато Кирилл Логи-
нов, агент Кокорина, просто 
счастлив! За один месяц два 
раза продать одного футбо-
листа… Не менее, конечно, 
счастлив и Павел Андреев, 
агент Игоря Денисова, для 
которого «Динамо» - уже тре-
тий клуб за одно лето.

От бабушки 
ушел…

Денисов сейчас вообще, 
наверное, ощущает себя ко-
ролем. Или Колобком? От 
бабушки «Анжи», переру-
гавшись со всеми, ушел, до 
этого со скандалом ушел от 
дедушки «Зенита». Только 
Денисов, неизвестно, читав-
ший ли в детстве знамени-
тую сказку, в курсе, что в ито-
ге стало с Колобком…

Вообще - большой во-
прос, во что выльется наплыв 
звезд в «Динамо». Если опи-
раться на российский опыт 
- то ни во что хорошее. А что 
касается «Анжи», то, несмо-

тря на тотальную распрода-
жу звезд, не стоит ставить 
на нем крест. Во-первых, фи-
нансирование клуба не пре-
кращено, а лишь сокращено. 
По неофициальным данным, 
оно будет на весьма прилич-
ном уровне, не ниже, чем, к 
примеру, у ЦСКА. Понятно, 
что бороться теперь коман-
да будет не за медали, а за 
место под солнцем, но ведь 
и изначально было понятно, 
что проект под названием 
«Анжи» не сможет просуще-
ствовать долго.

Другое дело, что развал 
(а в глазах мировой обще-
ственности это именно раз-
вал) богатого российского 
клуба может не лучшим об-
разом отразиться на общем 
имидже наших клубов. И при 
рассмотрении предложе-
ний из России качественные 
легионеры, вне всяких со-
мнений, будут помнить и об 
«Анжи».

«Крылья» 
совсем

не жалко

Вот кого во всей этой исто-
рии точно не жалко, так это 
самарские «Крылья Сове-
тов», выдернувшие в свое 
время Гаджиева из «Волги», 
а нынче оказавшиеся в точно 
таком же положении. Вот уж 
действительно - не рой дру-
гому яму…

Настоящей же сенсацией 
стала очень странная отстав-
ка Славолюба Муслина с по-
ста главного тренера «Крас-
нодара», на который уже 
приглашен Олег Кононов, 
возглавлявший украинский 
«Севастополь», а до того 
дважды выводивший в евро-
кубки «Карпаты». В «Крылья» 
же сватают Валерия Непом-
нящего.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

КРАХ

Кого Капелло 
вызвал в сборную

14 АВГУСТА сборная России по футболу проведет от-
борочный матч чемпионата мира по футболу против Се-
верной Ирландии, сорванный весной из-за снежной бури 
в Белфасте. Капитаном нашей сборной остается Игорь 
Денисов. А вот полный список игроков, вызванных глав-
ным тренером Фабио Капелло: вратари - Игорь Акинфеев, 
Владимир Габулов и Сергей Рыжиков. Защитники - Алек-
сандр Анюков, Василий Березуцкий, Сергей Игнашевич, 
Георгий Щенников, Владимир Гранат, Виталий Дьяков, 
Алексей Козлов и Дмитрий Комбаров. Полузащитники - 
Игорь Денисов, Алан Дзагоев, Денис Глушаков, Александр 
Рязанцев, Виктор Файзулин и Роман Широков. Напада-
ющие - Владимир Быстров, Александр Кержаков, Артем 
Дзюба, Алексей Ионов, Олег Шатов, Александр Самедов, 
Денис Черышев.

ГЛАВНАЯ КОМАНДА

У Керимова закончились деньги на Денисова



Чичерова против меда
Будем считать полупустые «Лужники» наполовину заполненными?

НА СТАРТОВАВШЕМ в 
Мос кве чемпионате мира 
по легкой атлетике сбор-
ная России уже «озолоти-
лась». В воскресенье 
Александр Иванов во мно-
гом неожиданно выиграл 
20-километровку в спор-
тивной ходьбе. Между тем 
в сборной России разво-
рачивается настоящая 
драма. От участия в до-
машнем, а оттого особо 
важном и престижном тур-
нире по разным причинам 
отказались сразу четверо 
победителей предыдуще-
го ЧМ-2011: Татьяна Чер-
нова (семиборье), Вале-
рий Борчин (ходьба 20 км), 
Сергей Бакулин (ходьба 
50 км) и Юлия Зарипова 
(3000 м с/п). Почти нет 
шансов увидеть в «Лужни-
ках» и триумфатора трех 
последних чемпионатов 
мира в спортивной ходьбе 
Ольгу Каниськину, а заод-
но и олимпийского чемпи-
она Лондона ходока Сер-
гея Кирдяпкина.

ЕСЛИ учесть, что два года 
назад в южнокорейском Тэгу 
российская команда заво-
евала девять наград высшей 
пробы, то, получается, мы 
недосчитались больше по-
ловины звездного «золото-
го запаса». Казалось, после 
Олимпиады признанные ли-
деры вовсе не собирались 
приостанавливать карьеру, 
публично рвались выступить 
на домашнем мундиале. Од-
нако… Об отсутствии в со-
ставе Борчина, Бакулина и 

Черновой стало известно 
лишь за полторы недели до 
старта чемпионата мира. И 
это, как выяснилось, были 
еще цветочки. Ягодки в виде 
второй волны эпидемии от-
казов пошли буквально за 
день-два до начала соревно-
вательной программы.

Так, из-за перенесенной 
болезни решил не выступать 
единственный российский 
конкурентоспособный бе-

гун-средневик Юрий Борза-
ковский. Олимпийский чем-
пион Афин и, кстати, бронзо-
вый призер последнего ЧМ 
в Тэгу в беге на 800 метров 
сообщил, что намеревался 
выиграть в родных стенах, 
но при его нынешнем физи-
ческом состоянии это невоз-
можно. Ветеран настолько 
расстроился, что принял ре-
шение вообще досрочно за-
вершить сезон. Хорошо хоть, 

не карьеру.
Завершен сезон досроч-

но и у Зариповой. В отличие 
от Борзаковского, Юлия не 
просто могла претендовать 
на высокие места, она счи-
талась безоговорочным фа-
воритом стипльчеза. Неуди-
вительно, ведь в последние 
годы Зариповой вообще не 
было равных в беге с препят-
ствиями, что показали как 
чемпионат мира, так и Олим-

пиада. Недавно Юлия играю-
чи, в одну калитку, выиграла 
Универсиаду, но зацепилась 
толчковой ногой за барьер 
на тренировке…

- Шиповки отдыхают. Сезон 
окончен. Так внезапно. Трав-
ма слишком серьезна, чтобы 
с ней выйти на дорожку. Хочу 
попросить прощения у всех, 
чьи надежды я не оправдала. 
Мне безумно тяжело, что не 
получится отстоять свой ти-
тул. Но мы падаем для того, 
чтобы снова подняться, - 
расстраивалась Юлия.

Об отсутствии на ЧМ Ка-
ниськиной и Кирдяпкина 
главный тренер сборной Ва-
лентин Маслаков заявил в 
пятницу с довольно расплыв-
чатой формулировкой «на-
верное, дело в здоровье». 
Впрочем, Маслаков отметил, 
что участие двух звезд ходь-
бы не планировалось изна-
чально. Правда, буквально 
сразу старший тренер сбор-
ной Алексей Мельников дал 
понять, что надежда еще 
не умерла - окончательное 
решение будет принято за 
день до старта. Хотя понят-
но, хеппи-энд в этой истории 
также маловероятен. Пре-
зидент национальной феде-
рации Валентин Балахничев, 
комментируя вал отказов, 
посоветовал спрашивать с 
личных тренеров. Но сейчас 
даже не важно, «кто вино-
ват», главное - «что делать?». 
Поскольку сборная России 
не смогла подойти к главно-
му чемпионату мира в своей 
истории в оптимальном со-
ставе.

Сергей ПОДУШКИН, 
Москва

Фото Reuters/Vostock-Photo  

ЛЮБЯТ или не любят 
москвичи легкую атлети-
ку? Гадание на ромашке 
в данном случае было не-
актуальным. Организа-
торы чемпионата мира в 
Москве, представители 
легкоатлетической феде-
рации и сами спортсмены 
с сомнением и опаской от-
зывались по поводу воз-
можных аншлагов в «Луж-
никах». Корреспондент 
«Смены» лично убедился: 
до легкоатлетических сто-
лиц мира столице рос-
сийской пока далековато. 
С другой стороны, ведь и 
сама Москва, как мы все 
знаем, не сразу строи-
лась…

ЖАРКИМ субботним днем 
москвичи даже в районе 
«Лужников» думали прежде 
всего не о королеве спор-
та, а о том, как спастись от 
палящего солнца. Или как 
использовать его себе во 
благо. На травке по берегам 
Москвы-реки было довольно 
многолюдно. Народ массово 

принимал солнечные ванны, 
поедал мороженое, совер-
шенно не обращая внимания 
на бегущих совсем непо-
далеку участниц марафо-
на, разыгрывавших первый 
комплект наград ЧМ-2013. 
Хотя наверняка были в курсе 
событий - реклама чемпио-
ната мира расклеена почти в 
каждом вагоне московского 
метро.

Правда, рекламные на-
клейки в этих вагонах до-
вольно скромные. Может, 
они чуть больше по размеру, 
чем приглашение на работу 
машинистов электропоез-
дов, но точно не превосходят 
объявления по поводу про-
ведения в столице «Ярмарки 
меда». К тому же наиболее 
распространенный легкоат-
летический плакатик пред-
ставляет собой изображе-
ние прыгуний в высоту Анны 
Чичеровой и Бланки Вла-
сич, обещая дуэль «лицом 
к лицу». Да только звездная 
красавица-хорватка в Мо-
скву так и не приехала, по-
этому плакатная Чичерова в 
реальности, можно сказать, 
сражается за симпатии мо-
сквичей против «Ярмарки 

меда» в одиночку.
В субботу получилось так 

себе. Во время утренней 
программы первого дня ги-
гантские «Лужники» каза-
лись даже не полупустыми, 
а пустыми. Вечером народу 
прибавилось аж до 15 - 20 
тысяч зрителей, среди ко-
торых можно было заметить 
и звезд отнюдь не легкой 
атлетики, Евгения Малкина 
например. А к началу торже-
ственной церемонии откры-
тия аудитория «Лужников» 
удвоилась.

Далеко не аншлаг, хотя тот 
же метатель молота Сергей 
Литвинов был, по его сло-
вам, приятно удивлен коли-
чеством народу на стадионе. 
Во многом, правда, за счет 
гостей-иностранцев - одних 
украинских болельщиков 
приехало две тысячи. На вче-
рашний вечерний финал сто-
метровки с Усэйном Болтом 
обещался полный или почти 
полный стадион - суперзвез-
ды и суперзрелища в России 
в почете.

Сергей ПОДУШКИН, 
Москва

Фото 
Reuters/Vostock-Photo  
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Красота почти без зрителей

Татьяна Чернова «допрыгалась» еще до ЧМ

НУ И НУ!

ПО-КОРОЛЕВСКИ

Эпидемия отказов
Российские звезды легкой атлетики 

одна за другой снимаются 
с домашнего чемпионата мира
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Алексей КАСАТОНОВ:
«Ковальчук сам решил 
вопрос с «Нью-Джерси»

Генеральный менеджер СКА 
рассказал «Смене» о комплектовании команды

НА ПРОШЛОЙ неде-
ле хоккейный клуб СКА 
наконец-то заключил но-
вое двухлетнее соглаше-
ние с одной из главных 
звезд прошлого сезона 
КХЛ Виктором Тихоновым, 
а также подписал двух-
летний контракт с опыт-
нейшим Алексеем Пони-
каровским, выступавшим 
в «Нью-Джерси» бок о бок 
с Ильей Ковальчуком. 
Именно с разговора о по-
следних трансферных но-
востях корреспондент 
«Смены» начал разговор 
с генеральным менедже-
ром СКА Алексеем Каса-
тоновым. 

Поникаровский 
добавит мощи
- Приглашение 33-летне-

го украинского нападаю-
щего Поникаровского для 
многих стало сюрпризом. 
Почему остановили выбор 
именно на нем?

- В связи с тем что команду 
покинули несколько силовых 
форвардов, нам как раз и был 
нужен игрок такого типа, как 
Поникаровский. Габаритный 
(рост Алексея 193 см, вес - 
100 кг. - Прим. «Смены»), 
мощный. В пользу Поника-
ровского говорит и большой 
опыт игры в НХЛ, а также тот 
факт, что он изъявил желание 
получить российское граж-
данство. То есть он не будет 
считаться легионером и под-
падать под лимит.

- Как быстро может ре-
шиться вопрос с граждан-
ством? 

- Это вопрос не ко мне, а 
к юристам клуба, активно 
работающим над этим. Но, 
безусловно, уже к старту ре-
гулярного чемпионата КХЛ 
Поникаровский должен по-
лучить российский паспорт.

- Виктор Тихонов-млад-
ший взял долгую паузу на 
размышление: играть за 
питерский клуб дальше 
или нет. Признайтесь, к 
концу июля неопределен-
ность по поводу Тихоно-
ва не начала вас немного 
нер вировать?

- Права на Виктора при-
надлежат СКА, поэтому по 
поводу его перехода в дру-
гой клуб КХЛ мы совершенно 
не беспокоились. Да, веро-
ятность отъезда Тихонова в 
НХЛ существовала, да и сам 

хоккеист раздумывал над 
предложением, может, чуть 
дольше, чем нам хотелось, 
- было бы здорово, присо-
единись Виктор к СКА уже на 
первом предсезонном сборе 
в Швейцарии. Однако самое 
главное, что он в итоге под-
писал контракт со СКА, при-
чем сразу на два сезона.

- Будет ли Тихонов играть 
в одном звене с Ковальчу-
ком, как во время локаута? 

- Виктор доказал свою 
силу в прошлом сезоне. Но 
не стоит забывать, что у нас 
в составе много хоккеистов, 
способных выйти на первые 
роли. С какими партнерами 
будет играть Тихонов, ре-
шать главному тренеру. Но с 
кем бы он ни играл, надеюсь, 
Виктор проявит себя и за-
служит приглашение в олим-
пийскую сборную России на 
Игры в Сочи.

Ковальчук 
решил 
все сам

- Насколько вовлечен в 
селекционный процесс на-
ставник СКА Юкка Ялонен?

- Все решения по селекци-
онной политике принимает 
Совет директоров клуба, но, 
конечно же, мнение главного 
тренера имеет важнейшее 
значение. Важно, чтобы но-
вички подходили под систе-
му Ялонена.

- Переход Ковальчука из 
«Нью-Джерси» в СКА стал 

знаковым явлением для 
всей КХЛ…

- Мы надеялись на такое 
развитие событий, но вплоть 
до самого последнего мо-
мента полной определенно-
сти не было - Ковальчук сам 
решал все вопросы с руко-
водством «Нью-Джерси» по 
расторжению контракта. И 
очень здорово, что решил. 
Мы в СКА надеемся, что он 
станет настоящим лидером 
команды, как то было в  про-
шлом сезоне во время лока-
ута в НХЛ. Ничего страшного, 
что он пока не тренируется 
вместе с командой. Илья го-
товился в Америке во вре-
мя предсезонного периода 
более десяти лет, там у него 
все налажено, и мы ему пол-
ностью доверяем. Совсем 
скоро Ковальчук прилетит в 
Россию, но какое-то время, 
безусловно, уйдет на аккли-
матизацию.

Сейчас главное 
- подготовка

- На днях вы сказали, что 
СКА с подписанием Тихо-
нова и Поникаровского за-
вершил селекцию в атаке. 
Выходит, в других линиях 
появление новобранцев 
до начала сезона еще воз-
можно?

- Вообще селекционный 
процесс никогда не должен 
останавливаться. Всегда 
надо искать варианты уси-
ления состава. Но в целом 
отмечу, что в межсезонье 
мы пригласили целый ряд 
действительно хороших хок-
кеистов. Особенно сильно 
выглядит линия атаки, в рас-
поряжении Ялонена хватает 
классных нападающих, фак-
тически пять звеньев, так что 
конкуренция за место в со-
ставе уже чрезвычайно вы-
сока. Поэтому приобретений 
в нападение в ближайшее 
время не планируется. Что 
касается защитников, то в 
России с ними ситуация по-

хуже: тяжело найти тех, кто 
реально усилит команду. К 
тому же рассчитываем на 
дальнейший прогресс пер-
спективной молодежи - Де-
ниса Александрова, Дмитрия 
Юдина…

- Что скажете о напада-
ющем Сергее Корости-
не, забросившем в двух 
контрольных матчах две 
шайбы? Несколько лет на-
зад парень подавал очень 
большие надежды, затем 
ушел в тень, но сейчас, ка-
жется, прибавил…

- Да, Сергей на сборах в 
Швейцарии произвел хоро-
шее впечатление и продол-
жит подготовку к сезону с 
командой. Мы рассчитываем 
на него. Впрочем, как и на 
всех, кто находится в соста-
ве.

- Вопросы в прошлом 
сезоне, особенно в плей-
офф, вызывала игра вра-
тарей СКА. Считаете, с 
приходом чеха Алексан-
дра Салака за последний 
рубеж можно будет не бес-
покоиться?

- Салак - хороший вратарь, 
здорово проявивший себя в 
чемпионате Швеции. Наде-
юсь, он сможет продемон-
стрировать все свое мастер-
ство в КХЛ. Но не стоит забы-
вать и об Илье Ежове. 

- О том, что главная цель 
СКА - Кубок Гагарина, го-
ворится уже много лет. 
Команда прогрессирует, 
но все никак не может до-
браться до трофея. Со-
чтете ли успехом, если в 
будущем сезоне армейцы, 
предположим, дойдут не 
до полуфинала, а до фина-
ла плей-офф?

- Не хотел бы загадывать 
сейчас так далеко. Все надо 
делать поэтапно. Для нача-
ла команде необходимо ка-
чественно подготовиться к 
сезону, уже на старте чемпи-
оната продемонстрировать 
яркий хоккей. А дальше вид-
но будет…

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

и ИТАР-ТАСС

ШАЙ-БУ!

Спорт

Касатонов доволен селекцией

Поникаровский и Ковальчук меняют «дьявольскую» форму на армейскую

Погиб Василий Тихонов
ПЕЧАЛЬНАЯ новость пришла из Москвы - в результате не-

счастного случая в возрасте 55 лет погиб Василий Тихонов. 
Сын выдающегося хоккейного наставника Виктора Василье-
вича Тихонова и отец форварда СКА Виктора Тихонова и сам 
очень многое сделал для хоккея - на протяжении многих лет 
работал тренером в ряде российских клубов, в Европе и в 
НХЛ. «Смена» выражает соболезнования родным и близким 
Василия Викторовича.

ТРАГЕДИЯ

«В пользу 
Поникаровского 
говорит 
большой 
опыт игры 
в НХЛ, а также 
тот факт, 
что он изъявил 
желание 
получить 
российское 
гражданство». 



КТО СКАЗАЛ, что Сер-
гей Викторович Чернов - 
прошлое российского ба-
скетбола? Почетный пре-
зидент РФБ нынче вновь 
купается в лучах славы, 
в том числе и благодаря 
новой, широко распро-
страненной скандальной 
аудиозаписи. Причем в 
появившихся в Интерне-
те записях разговоров 
Чернова с президентом 
баскетбольного ЦСКА Ан-
дреем Ватутиным именно 
последний предстал в да-
леко не лучшем свете.

КТО-ТО слушает музыку, 
кто-то - аудиокниги, а ба-
скетбольные болельщики 
благодаря современным 
средствам аудиозаписи по-
лучили очередную прекрас-
ную возможность увидеть, 
простите, услышать изнанку 
отечественного баскетбола. 
Три с небольшим года назад 
вовремя «слитая», скажем 
так, в широкий прокат бе-
седа судей по поводу мат-
ча московского «Динамо» 
и «Локомотива-Кубани» из 

Краснодара стоила Сергею 
Викторовичу не почетного, а 
самого что ни на есть насто-
ящего президентского крес-
ла.

Как человек далеко не глу-
пый, Чернов решил поучить-
ся на собственном опыте. И 
хотя сам Сергей Викторович 
сообщил, что никогда ника-
кими записями не занимал-
ся, верится в это с трудом.

С другой стороны, почему 

бы и нет? Беседы Чернова с 
Ватутиным, записанные на-
кануне выборов президента 
РФБ, может, и не подняли 
рейтинги самого Чернова, 
зато больно ударили по его 
главному критику последних 
дней. Ведь выясняется, что 
президент ЦСКА настойчиво 
уговаривал баскетбольного 
чиновника «развернуть» си-
туацию - отказаться от под-
держки Юлии Аникеевой в 

пользу Светланы Абросимо-
вой, пугая сильными спор-
тивного мира сего. А Чернов, 
наоборот, не сдавался, от-
казывался, поскольку якобы 
дорожит честью.

Пусть дорожит ею он как-
то на публику, изображая 
баскетбольного камикадзе, 
однако все равно оказался 
в выигрышном положении. 
Чернову удалось показать 
самое главное - его против-
ники ничуть не лучше, чем он 
сам. Совершенно не чужды 
испытанным методам подко-
верной борьбы.

В общем-то о существо-
вании российского баскет-
больного «болота» догады-
вались многие, теперь же 
услышали, как там решаются  
вопросы. Ватутин уже на-
звал запись постановочной 
и провокационной. Но в то 
же время дал понять, что та-
кие беседы, как с Черновым, 
нормальны в предвыборной 
борьбе. Хотя в российском 
баскетболе наверняка нор-
мальным считается и не та-
кое. Включайте диктофоны, 
господа, ждем продолжения 
баскетбольного «банкета».

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС
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Поставили на запись
Сергей Чернов стал героем нового аудиоскандала

ПОД ЩИТОМ

Спорт

Разговор Чернова и Ватутина многое прояснил 
в нашем баскетболе

Подпись к фото

«Спартак» 
обеднел

ПИТЕРСКИЙ баскет-
больный «Спартак» в 
следующем сезоне уже 
не сможет претендо-
вать на высокие места. 

ИЗ-ЗА СЕРЬЕЗНОГО со-
кращения бюджета клуб 
хочет расторгнуть конт-
ракты со всеми высоко-
оплачиваемыми баскет-
болистами. По словам 
и. о. президента «Спарта-
ка» Александра Урицкого, 
финансовые проблемы 
не позволяют бронзовым 
призерам чемпионата 
ПБЛ сохранить платежную 
ведомость на уровне се-
зона-2012/13. Уже вошли 
в положение «Спартака» и 
покинули команду Васи-
лий Заворуев и Зак Райт. 

Также спартаковское 
руководство уговаривает 
уйти Никиту Курбанова, 
Яниса Стрелниекса, Джо-
шуа Картера, Владими-
ра Драгичевича и Артема 
Яковенко. Если же они не 
согласятся, то под угрозой 
окажется участие в Еди-
ной лиге ВТБ и само суще-
ствование команды.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ФОРС-МАЖОР
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 12 августа Четверг, 15 августа Воскресенье, 18 августа

День +20 День +20 День +22

Ночь +17 Ночь +16 Ночь +18

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 6.05, заход 22.01 Солнце: восход 6.12, заход 21.53 Солнце: восход  6.19, заход  21.44

Вторник, 13 августа Пятница, 16 августа УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +22 День +20

Ночь +18 Ночь +19

Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход  6.07, заход 21.58 Солнце: восход 6.14, заход 21.50

Среда, 14 августа Суббота, 17 августа ЗДОРОВЬЕ. Погода не-
благоприятна для людей с 
неустойчивым артериальным 
давлением, сердечно-со-
судистыми заболеваниями, 
хроническими воспалитель-
ными заболеваниями бронхо-
легочной системы и опорно-
двигательного аппарата.

День +20 День +22

Ночь +17 Ночь +17

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с

Солнце: восход 6.10, заход 21.55 Солнце: восход 6.17, заход 21.47

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

12 АВГУСТА
 32 года назад, в 1981 

году, американская компа-
ния IBM представила пер-
вую модель персонального 
компьютера. В нем не было 
винчестера, а дисковод при-
обретался за отдельную 
плату. Сам же ПК стоил 1565 
долларов.

13 АВГУСТА
 52 года назад, в 1961 

году, начато сооружение 
Берлинской стены, кото-
рая должна была сократить 
количество перебежчиков 
из ГДР в Западный Берлин. 
9 ноября 1989 года стена 
была разрушена и разобра-
на на сувениры.

15 АВГУСТА
 290 лет назад, в 1723 

году, состоялось торже-
ственное открытие летней 
резиденции русских импе-
раторов - Петергофа. В 1762 
году Петергофу был присво-
ен статус города, в 1849 го-
ду - уездного города.

18 АВГУСТА
 231 год назад, в 1782 

году, состоялось торже-
ственное открытие памятни-
ка Петру I на Сенатской пло-
щади в Петербурге, позже 
получившего, несмотря на 
то что сделан из бронзы, на-
звание Медный всадник. Ав-
тор монумента - Фальконе, 
заказчик - Екатерина II.

Международный день 
левшей

13 августа отмечать свой 
праздник могли бы Леонар-
до да Винчи, Микеланджело, 
Наполеон Бонапарт, Бетхо-
вен, Марк Твен, Мэрилин 
Монро и еще масса талан-
тов, гениев и просто знаме-
нитостей. Ведь все они были 
левшами. Только вот при их 
жизни Дня левшей еще не 
придумали - он отмечается 
лишь с 1992 года. Такой вот 
подарок нынешним левшам.  

Всемирный день 
бездомных животных

Ежегодно в третью субботу 
августа, которая в этом году 
приходится на 17 августа, 
отмечается день, который 
назвать праздником очень 
сложно. Поэтому никаких 
гуляний вокруг бездомных 
собак и кошек устраивать не 
стоит. А лучше просто взять 
такое одинокое животное 
к себе домой - это и будет 
праздник. И для него, и для 
вас тоже. 

Эта неделя в истории

БЫЛ БЫ ПОВОД...

По горизонтали: 1. Речная долина с коры-
тообразным профилем, пропаханная ледни-
ком. 4. Один из государственных символов. 

6. Игра в кольцо, родившаяся в Польше. 7. Ороси-
тельный канал в Азии. 9. Специальная структура по-
лиции (аббр.). 11. Египетский фараон. 12. Страстные 
и прекрасные. 13. Хоккейная лига (Канада). 14. Мера 
пресечения в уголовном праве. 16. Забава, спортив-
ное состязание. 17. Передвижение на транспорте. 
19. Копытное, карликовая антилопа. 20. Появление 
неисправности - обычно в работе оборудования. 21. 
Электронная лампа, полупроводник. 

По вертикали: 1. Материал для упаковки. 2. Рим-
ский народный трибун. 3. Отсутствие четкости и 
крат кости в речи. 4. Курорт в Крыму. 5. Кузнечный 
очаг. 8. Приспособл ение для уравновешивания боль-
шей силы меньшей. 10. Организованное отступле-
ние. 14. Поверх ность, ограничивающая горную выра-
ботку. 15. Форма Земли. 16. Церковное песнопение. 
18. Иное название нейлона.

По горизонтали: 6. Процесс повышения 
роли городов в развитии общества. 7. Учение 
о конечных судьбах мира и человека, загроб-

ной жизни души. 8. Научная дисциплина. 9. Женщи-
на-математик. 10. Проверка теории практикой. 

По вертикали: 1. Участник крестового похода. 2. 
Комп лекс сооружений для отвода сточных вод. 3. 
Веселый фильм. 4. Станция московского метрополи-
тена. 5. Разумная жизнь, существующая где-либо во 
Вселенной.

1

2 КРОССВОРД 2

По горизонтали: 6. Ур-
банизация. 7. Эсхатология. 
8. Политология. 9. Ковалев-
ская. 10. Верификация. 

По вертикали: 1. Кресто-
носец. 2. Канализация. 3. 
Кинокомедия. 4. «Шаболов-
ская». 5. Цивилизация. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Трог. 
4. Флаг. 6. Ринго. 7. Арык. 9. 
ОМОН. 11. Хеопс. 12. Очи. 13. 
НХЛ. 14. Залог. 16. Игра. 17. 
Езда. 19. Ориби. 20. Сбой. 
21. Диод. 

По вертикали: 1. Тара. 
2. Гракх. 3. Многословие. 4. 
Форос. 5. Горн. 8. Рычаг. 10. 
Отход. 14. Забой. 15. Геоид. 
16. Икос. 18. Анид. 
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